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УНИКАЛЬНОСТЬ –  
ПУТЬ К УСПЕХУ

САКСАУЛ  
ПРОТИВ ПУСТЫНИ  
И ИЗМЕНЕНИЯ КЛИМАТА
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В Мангистауской области успешно 
продолжается работа по посадке 
саксаула для противодействия 
опустыниванию

В Восточно-Казахстанской 
области проведена детальная 
оценка потенциала районов 
и разработаны отраслевые 
специализации

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ КОНТРОЛЬ
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АНТОН УГРЮМОВ: 
«ПРЕОДОЛЕНИЕ  
ПРЕГРАД – ПУТЬ  
К ОБРЕТЕНИЮ ДУХА!»

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ
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Удобное 
регулирование 
и хороший бизнес 
Объемы денежных переводов населения 
Казахстана растут с каждым годом. 
Одна из причин – активное развитие 
цифровизации и переход многих денежных 
операций в онлайн.

Наталья БУТЫРИНА, фото пресс-службы акима 
Мангистауской области и завода «Каспий»

Вопрос питьевой воды является 
жизненно важным и актуальным 

для Мангистауского региона. Проблема 
решается поэтапно. С учетом уровня 
развития региона, потребность в воде 
к 2025 году составила 250-260 тысяч 
кубометров воды в сутки, а дефицит – 
100-110 тысяч кубометров в сутки. В этой 
связи в регионе активными темпами 
реализуются проекты, направленные 
на снижение дефицита питьевой воды, 
в особенности в сельской местности.

В рамках рабочей поездки вице-ми-
нистр промышленности и строитель-
ства РК Куандык Кажкенов посетил 
ряд объектов в Мангистауской области, 
связанных с модернизацией систем 
водоснабжения и водоочистки. В ходе 
визита была проведена инспекция стро-
ительства и реконструкции нескольких 

значимых инфраструктурных проектов, 
направленных на улучшение водоснаб-
жения населенных пунктов.

В целях исполнения поручения главы 
государства национальной компанией 
«Казмунайгаз» реализуется проект 
строительства опреснительного завода 
в курортной зоне Кендерли мощностью 
50 тыс. кубометров в сутки.  Общая сто-
имость проекта составила 113,8 млрд 
тенге.

Проект разделен на два комплекса: 
объекты внеплощадочных сетей ин-
женерной инфраструктуры и опресни-
тельный завод с внутренними инже-
нерными сетями. На данный момент 
завершены строительные работы ин-
женерно-коммуникационной инфра-
структуры – проложен магистральный 
водопровод для подачи опресненной 
воды в Жанаозен (201 км), возведены 
линии электропередач (83 км) и авто-
дороги протяженностью 40 км. Произ-

веден монтаж газопровода (46  км). В 
марте завершатся морские работы по 
укладке водосбросных и водосборных 
трубопроводов.

Также возведены здания опресни-
тельного завода. Запуск запланирован 
на май 2025 года, что обеспечит бес-
перебойное водоснабжение города 
Жанаозена и близлежащих населенных 
пунктов. Кроме того, реализация про-
екта также способствует снижению 
финансовой и технической нагрузки 
на магистральный водовод Астрахань 
– Мангышлак.

В строительных работах задейство-
вано 350 человек и 60 единиц техники.

Вице-министр посетил опреснитель-
ный завод «Каспий», где ознакомился 
с реализацией проекта по увеличению 
расширения мощностей опреснения 
питьевой воды с 20 тысяч кубических 
метров до 40 тысяч кубометров в сутки.

Устраняя дефицит В Мангистауской области продолжаются работы по решению проблем с питьевой водой. Дефицит 
этого жизненно важного ресурса является актуальной проблемой региона. С целью обеспечения 
жителей чистой водой запланировано реализовать 7 проектов общей мощностью около 200 тысяч 
кубометров опресненной воды в сутки. Важными шагами в этом направлении являются запуск 
опреснительных заводов и строительство новых установок.
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Выбросы – 
в природу, деньги – 
на штрафы
В Карагандинской области объем выбросов 
за 2024 год снизился по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года на 1,2% и составил 474,1 тысячи 
тонн. Департамент экологии региона 
озвучил, какие предприятия больше всего 
загрязняют окружающую среду и кого 
наказали крупным штрафом. 

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ, фото с сайта 
акимата Северо-Казахстанской области

Прошлой весной Казахстан на-
крыли беспрецедентные па-

водки, подтопленными оказались 
больше 11 тысяч жилых домов. 
Наибольший ущерб был нанесен 
Атырауской, Актюбинской, Запад-
но-Казахстанской, Акмолинской, 
Костанайской и Северо-Казахстан-
ской областям. На восстановление 
после паводков ушли миллиарды 
тенге. В нынешнем году в зоне под-
топления находятся больше 1  200 
населенных пунктов. Поэтому в МЧС 
РК уже прорабатывают и шлифуют 
защитные механизмы.

По поручению главы государства 
создан Комитет предупреждения 
чрезвычайных ситуаций, пересмо-
трен и подход к ликвидации павод-
ков. Новая структура контролирует 

выполнение противопаводковых 
мероприятий, осуществляет реа-
лизацию действий и операций, на-
правленных на защиту населения и 
инфраструктуры от угроз, связанных 
с весенними разливами рек.

По данным МЧС, 1223 населен-
ных пункта Казахстана находятся 
в настоящее время в зоне риска 
затопления, поэтому соответству-
ющие службы готовы к весеннему 
половодью. В регионах уже по-
строены необходимые защитные 
сооружения, оттачивается уровень 
взаимодействия, координации под-
разделений быстрого реагирования, 
накоплены большие базовые силы, 
технические средства. 

РГП «Казгидромет» проанализи-
ровал текущие параметры: осеннее 
увлажнение, глубину промер-
зания, наличие ледяной корки, 
ледовый режим рек. Специалисты 

дали предварительную оценку 
паводкоопасных регионов. К об-
ластям с повышенными рисками 
чрезмерного половодья относятся 
Восточно-Казахстанская, Абайская, 
Карагандинская, Улытауская, Ак-
молинская, Северо-Казахстанская, 
Костанайская, Актюбинская и За-
падно-Казахстанская области.    

Поэтому в этих регионах страны 
принимаются особые меры для 
улучшения методик прогнозиро-
вания паводков, используются со-
временные технологии для более 
точных моделей расчета. Так, были 
введены новые статистические 
методы математического анализа 
с помощью вычислительных тех-
нологий. В плане усиления прогно-
зирования теперь выпускается не 
единственный бюллетень на весь 
регион, а семнадцать справок по 
каждой области. Более того, показа-

но, какие именно паводкоопасные 
районы, населенные пункты будут 
подвержены затоплению. Достовер-
ность результатов моделирования 
паводка зависит и от предоставлен-
ных данных Казводхоза по сбросу 
воды с водохранилищ.

В настоящий момент все гидро-
технические сооружения по стране 
проверяют на надежность. Выявлено 
594 ГТС, требующих ремонта, из 
них 544 в неудовлетворительном 
состоянии, 20 ГТС – в аварийном со-
стоянии. Основные районы с неудов-
летворительным количеством ГТС 
это: Карагандинская, Актюбинская, 
Восточно-Казахстанская области, 
там ведутся работы по реконструк-
ции и ремонту данных сооружений.

Например, в Карагандинской об-
ласти проводится капитальный ре-
монт на водохранилище Танатбай. 
Помимо восстановления гидротех-
нических сооружений и регулиро-
вания режима водохранилищ, идет 
работа по укреплению дамб, расчис-
тке русел рек и увеличению их про-
пускной способности. На опасных 
участках 74 рек проведено более 
трехсот километров дноуглубления 
и берегоукрепления, очищено 190 
километров.

Учесть уроки 
«большой воды»

На самом деле паводки – проблема не новая. Здесь главное – сработать на опережение, 
быть к ним готовыми «во всеоружии». Вести мониторинг и прогнозирование ситуации, 
реализовывать эффективные противопаводковые мероприятия, оперативно осуществлять 
скоординированные меры реагирования.
Тем более что весна в этом году ожидается ранняя. Поэтому в стране делается все, чтобы 
паводки не стали стихийным бедствием по масштабам и последствиям, как прошлогодняя 
«большая вода». Уроки не прошли даром, тяжелые последствия исключены, поскольку 
повсеместно необходимые мероприятия начали проводить вовремя. 

На траекторию 
динамичного роста  
Аналитики Евразийского банка развития 
представили очередной выпуск 
Макроэкономического обзора по шести 
государствам – участникам ЕАБР.  

К умной и сильной 
стране    
В Казахстане в сфере науки 
работают 25 473 ученых и действуют 
425 научных организаций. Реализуются 
2094 научных проекта, 241 научно-
техническая программа, 208 проектов 
коммерциализации. В рамках 
цифровизации науки интегрированы 
модули по научным организациям, 
ученым, проектам и программам. 
Завершена интеграция Единого окна 
национальной инновационной системы 
с ИС госорганов. Также внимание 
акцентируется на необходимости создания 
наукоемких территорий – наукоградов, 
которые могут дать толчок развитию 
науки, технологиям и инновациям.



ДИПКУРЬЕР
2

dknews.kz
ГЛАВНОЕ

Деловой Казахстан | 14 марта 2025 г.

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

 стр. 1 

Одновременно определен 51 
участок рек в 10 областях, где 

необходимо в первоочередном 
порядке провести санацию рек с 
общей протяженностью 814 км. На 
сегодня идут работы по санации 
русел рек Чаган Западно-Казахстан-
ской области, Жайык Икигаш Аты-
рауской области, Есиль и Нура – в 
Акмолинской области. Подразделе-
ния профессиональных спасателей 
ведут интенсивные тренировки и 
готовятся к самым непредсказу-
емым сценариям. Задействовано 
свыше 37 тысяч человек личного 
состава, 13 тысяч единиц техники. 

Также создан Командный центр 
стратегического планирования и 
оперативного управления, на базе 
которого объединен ряд цифровых 
сервисов, в том числе и система 
прогнозирования и моделирования 
паводков «TASQYN». Эта система 
может дать прогноз расходов воды 
и уровня рек на долгосрочный и 
краткосрочный период. В целом 
для защиты населенных пунктов 
возведено больше 500 километров 
защитных дамб и валов. Отремон-
тировано и построено 164 киломе-
тра дренажных систем, заменено 
960 водопропускных сооружений 
под автомобильными и железными 
дорогами, устроено 658 километров 
каналов и арыков.

Нелишне добавить, что в эти дни в 
целях предотвращения возможных 
последствий паводков местные ис-
полнительные органы совместно с 
департаментами по чрезвычайным 
ситуациям проводят работы по воз-
ведению и укреплению защитных 
дамб и валов, созданию водоотво-
дных каналов и арыков, а также 
строительству новых ливневых 
систем и водопропускных соору-
жений. Все эти меры направлены 
на создание надежной инфраструк-
туры для защиты от паводков. 
Кроме того, сотрудниками МЧС 
проводятся обследования подго-
товки всех регионов по реализации 
противопаводковых мероприятий 
к паводковому периоду 2025 года.

Давайте пройдемся по неко-
торым регионам и посмотрим, 
как обстоят там дела. Так, в  Ка-

рагандинской области  основные 
подготовительные работы к па-
водковому периоду завершены. 
Всего реализовано 180 инженерных 
мероприятий. Возведено и укрепле-
но 65 км защитных дамб и валов, 
проведена санация более 18 км па-
водкоопасных участков русел 
рек,  очищено  26 км дренажных и 
водоотводных систем. Увеличе-
на водопропускная способность 
на 75 участках автодорог. 

В настоящее время в области 
формируется резерв материально-
технических и финансовых средств, 
ГСМ, продовольствия, инертного 
материала и мешкотары. Активи-
зирована работа по очистке снега 
из населенных пунктов. Работы по 
очистке водопропускных труб и 
колец, нарезке каналов и траншей, 
а также расчистке автоматических 
паводковых водосбросов были на-
чаты в феврале. 

Полным ходом реализуются 
мероприятия, направленные на 
защиту от паводков населения и 
территории Актюбинской области. 
Специалистами осмотрены Иргиз-
ский, Уилский и Кобдинский райо-
ны. В целях подготовки к паводку 
этого года особое внимание было 
уделено выполнению плана инже-
нерных работ. В плане реализовано 
104 противопаводковых мероприя-
тия, 31 мероприятие находится на 
стадии реализации. 

Сотрудники ДЧС  Восточно-Ка-
захстанской области  и «Казселе-
защиты» на вертолете «Ми-8» АО 
«Казавиаспас» провели мониторинг 
паводкоопасных и лавинных участ-
ков. Специалисты обследовали реки 
Глубоковского района на наличие 
заторов и зажоров. Территория 
района полностью покрыта сне-
гом. Аэровизуальный мониторинг 
позволяет наиболее эффективно 
составить прогноз паводковой 
обстановки. 

На данный момент заторов и за-
жоров на обследованном маршруте 
не наблюдается. В Глубоковском 
районе высота снежного покрова 
в горной местности составляет 60 

см. Здесь находится 26 лавиноо-
пасных очагов. Накануне в целях 
безопасности своевременно были 
произведены профилактические 
спуски лавин на участке автодо-
роги «Усть-Каменогорск – Горная 
Ульбинка – Северное», в результате 
было спущено 2090 куб. м снега. 

Активизируются работы по за-
щите населения и территории Се-
веро-Казахстанской области  от 
паводковых вод. Представители 
местных исполнительных органов, 
РГУ «Казводхоз» и «Казгидромет» 
произвели объезд Кызылжарского, 
Шал акына, Г. Мусрепова, Есиль-
ского районов области и города 
Петропавловска. Акцентировано 
внимание на реализации плана ин-
женерных работ, в рамках которого 
выполнено 90 противопаводковых 
мероприятий, в работе находятся 
еще 19.

В  Западно-Казахстанской об-
ласти  проведен мониторинг со-
стояния защитных сооружений. 
Обследована угроза паводка из 
реки Урал. В целях обеспечения па-
водковой безопасности проведено 
обследование состояния защитных 
дамб, расположенных вдоль реки 
Урал в Теректинском, Акжаикском 
районах, а также в районе Бәйтерек. 
Работы выполнены в рамках плана 
инженерных работ, обследование 
подчеркнуло важность постоянного 
мониторинга состояния защитных 
сооружений и их поддержания в 
надлежащем состоянии.

40 единиц специальной техники 
и 85 человек было задействовано в 
области Жетісу в целях отработки 
действий служб гражданской за-
щиты в случае паводковых угроз в 
рамках республиканских команд-
но-штабных учений «Көктем-2025». 

Особое внимание уделялось 
укреплению защитных соору-
жений и подготовке к реальным 
условиям весенних паводков. В 
противопаводковых мероприятиях 
участвовал личный состав служб 
гражданской защиты районов и 
городов и областного департамента 
по чрезвычайным ситуациям. В на-

стоящее время проводится работа 
по сооружению насыпной дамбы и 
укреплению береговой линии реки 
на этом участке. В случае повыше-
ния уровня воды в весенний период 
эти меры позволят предотвратить 
разрушение берега и избежать за-
топления села. В целом во всех зонах 
возможного подтопления меропри-
ятия по минимизации природных 
последствий продолжаются и на-
ходятся на постоянном контроле.

Министерство по чрезвычайным 
ситуациям РК продолжает актив-
ную подготовку регионов страны к 
паводковому периоду 2025 года. По 
предварительным данным, весна 
ожидается теплой и осадочной, 
поэтому обеспечивается высокий 
уровень готовности органов управ-
ления, сил и средств спасательного 
ведомства к непредсказуемо силь-
ным паводкам, обеспечению устой-
чивой работы объектов экономики 
и социальной инфраструктуры. 

Особое внимание уделяется про-
ведению аварийно-спасательных 
и других неотложных работ в зоне 
возможных ЧС, мероприятий по за-
щите населенных пунктов, критиче-
ски важных, потенциально опасных 
и социально значимых объектов от 
угроз подтопления. Также уточня-
ются действия по смягчению рисков 
и реагированию на чрезвычайные 
ситуации в паводкоопасный пери-
од, проверяются запасы и состояние 
материально-технических средств 
в подразделениях, привлекаемых к 
ликвидации ЧС. 

Активная фаза подготовки к па-
водковому периоду потребовала 
максимальной концентрации 
и слаженности действий всех служб 
для обеспечения безопасности на-
селения. Сделано все возможное 
для предотвращения последствий 
паводкового периода: проведен 
ряд сложных и масштабных работ, 
включая монтажно-строительные 
мероприятия. Все противопавод-
ковые меры реализуются своев-
ременно и  в  полном объеме. Но 
только весна даст истинную оценку 
проведенным работам…

МИД
Состоялся телефонный разговор министра иностранных 

дел Казахстана Мурата Нуртлеу с государственным секре-
тарем США Марко Рубио.

Стороны уделили особое внимание укреплению полити-
ческого диалога и экономических связей.

ЕС
Состоялась встреча посла Маргулана Баймухана с новым 

специальным представителем ЕС по Центральной Азии, 
послом Эдуардом Стипрайсом.    

Э. Стипрайс сообщил о планах в ближайшее время совер-
шить визиты в страны Центральной Азии для обсуждения 
ключевых направлений партнерства.

В ходе беседы были также затронуты вопросы безопас-
ности, включая сотрудничество в рамках региональных 
программ BOMCA, CADAP и LEICA, направленных на укре-
пление пограничного контроля, борьбу с наркотрафиком 
и кибербезопасность в Центральной Азии.

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ
В Сеуле состоялась церемония запуска работы Всемир-

ной организации умных и устойчивых городов (WeGO) на 
2025 год. 

Мероприятие собрало более 50 участников. Посол Нур-
гали Арыстанов, представляя Алматы, отметил, что город 
становится региональным финансовым, логистическим и 
транспортным хабом.  

Между Алматы и Сеулом выполняются регулярные прямые 
рейсы, которые обслуживают авиакомпании Air Astana и 
Asiana Airlines.  С 7 апреля т.г. корейская авиакомпания Eastar 
Jet запускает два новых прямых рейса из Сеула в Алматы.

ВЕНГРИЯ
В Посольстве Казахстана в Венгрии состоялась встреча с 

руководством Elitmag Kft., посвященная обсуждению воз-
можностей локализации производства семян и расширения 
сотрудничества в агропромышленном секторе.

Стороны обсудили перспективы создания производ-
ственных мощностей для локализованного производства 
семян в Казахстане. СЕО компании Elitmag Kft. Андраш 
Шандорфи подчеркнул высокий потенциал Казахстана 
как стратегического партнера в сфере семеноводства и 
выразил готовность к технологическому сотрудничеству.  

ИЗРАИЛЬ
Посол Даулет Ембердиев провел встречу с представи-

телями израильской компании Orhitec GIS, специализиру-
ющейся на разработке геоинформационных систем (GIS) 
для управления городским планированием и обеспечения 
безопасности. 

Компания представила свои технологические решения, 
успешно применяемые в ряде стран, включая Европу и США, 
которые позволяют государственным органам автоматизи-
ровать многие бизнес-процессы и обеспечивать эффектив-
ное управление муниципальными ресурсами. В ближайшее 
время планируется более детальное обсуждение условий 
партнерства и запуск первых совместных проектов.

МАЛАЙЗИЯ
В столице малазийского штата Пенанг прошел бизнес-

форум «Казахстан: Сердце Евразии». 
Мероприятие организовано Почетным консульством 

Республики Казахстан в штате Пенанг при поддержке По-
сольства РК в Малайзии. Посол Булат Сугурбаев отметил, 
что Казахстан рассматривает Малайзию в качестве «стра-
тегического моста» в Юго-Восточную Азию и заинтересован 
в укреплении сотрудничества как на федеральном, так и 
региональном уровне.  

Министр туризма и креативной экономики штата Пе-
нанг Вонг Хон Вэй подчеркнул интерес штата в развитии 
всестороннего сотрудничества с Казахстаном и выразил 
уверенность, что Пенанг имеет большие перспективы для 
сотрудничества с Казахстаном в сферах IT, финтеха и раз-
вития «умных городов». 

ФРАНЦИЯ
Под руководством профессора Высшей школы эконо-

мических и коммерческих наук Франции (ESSEC) Филиппа 
Ле Кор, студенты этого учебного заведения посетили По-
сольство Казахстана во Франции с целью ознакомления 
с экономическим потенциалом и инвестиционными воз-
можностями Казахстана.

Казахстанские дипломаты представили ключевые на-
правления стратегического партнерства между Казахстаном 
и Францией в экономической сфере. Особое внимание было 
уделено возможностям Транскаспийского международного 
транспортного маршрута, как перспективного направления 
для расширения торговых связей и транспортных потоков.

Студенты проявили живой интерес к обсуждаемым во-
просам. В частности, их интересовали торговые отношения 
Казахстана с соседними странами, перспективы увеличения 
объемов перевозок через ТМТМ, а также правительственные 
меры по защите казахстанских экспортеров.

НИДЕРЛАНДЫ
В городе Лёсден состоялось открытие музея Sovjet Ereveld 

Experience, посвященного советским воинам, павшим в 
годы Второй мировой войны и захороненным на мемо-
риальном комплексе «Советское поле славы». 

Вместе с казахстанскими дипломатами среди почетных 
гостей мероприятия были Генеральный секретарь МИД 
Нидерландов Кристиан Реберген, мэры и депутаты городов 
Амерсфорт и Лёсден, представители общественности и 
дипкорпуса. Директор и вдохновитель музея, основатель 
фонда «Советское поле славы» Ремко Рейдинг отметил, 
что главная миссия проекта – передать трагедию и героизм 
солдат через современные технологии и эмоциональные 
образы. На «Советском поле славы» покоятся 865 советских 
солдат и офицеров, чьи имена долгое время оставались 
неизвестными.  

Посол Кайрат Абдрахманов выразил благодарность уч-
редителям музея за организацию приезда на церемонию 
двух семей родственников павших казахстанских воинов, 
чьи имена и места захоронения удалось обнаружить благо-
даря неустанному труду местных поисковиков и волонтеров.   

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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В макрообзоре отмечено, что 
экономики стран региона про-

должают уверенно развиваться, 
опираясь преимущественно на 
внутренние ресурсы. В 2024 году, 
по расчетам ЕАБР, совокупный ВВП 
государств – участников Банка уве-
личился на 4,3%, сохранив рекорд-
ный показатель предыдущего года. 

Экономический рост в Армении 
приблизился к сбалансированной 
динамике. ВВП увеличился на 
5,9% по итогам 2024 г. Белорусская 
экономика продолжила уверенный 
рост, опираясь на динамичное 
развитие промышленности, стро-
ительства и торговли. По итогам 
2024 г. ВВП страны увеличился 
на 4%.  

Экономика Казахстана вернулась 
на траекторию динамичного роста, 
ВВП по итогам 2024 г. увеличился 
на 4,8%. Согласно анализу, про-
веденному в макроэкономиче-
ском обзоре, за последние 30 лет 

Казахстан добился впечатляющих 
экономических успехов:

• реальный ВВП на душу населения 
вырос более чем в три раза;

• средняя продолжительность 
жизни увеличилась на 11 лет (сейчас 
она составляет 75 лет);

• уровень безработицы снизился 
на 6 п. п. (до 4,8 %), а крайняя бед-
ность почти исчезла.

По оценке аналитиков ЕАБР, Ка-
захстан достигнет статуса страны 
с высоким уровнем дохода к 2028-
2029 гг. Этот переход откроет новые 
перспективы: усилит инвестицион-
ную привлекательность, повысит 
экономическую устойчивость и 
обеспечит доступ к более дешевому 
финансированию. Кроме того, по-
явится возможность для перехода 
экономики к новой модели роста, 
основанной на международной 
специализации, инвестициях в 
человеческий капитал и совершен-
ствовании институтов.

Экономика Кыргызской Республи-
ки продолжает набирать обороты на 

фоне сильного внутреннего спроса. 
По итогам 2024 г. ВВП страны вырос 
на 9%, при этом более половины 
роста обеспечил сектор услуг.  

Российская экономика второй год 
подряд демонстрирует рекордные 
темпы роста. По итогам 2024 г. ВВП 
увеличился на 4,1%. В начале 2025 
г. появились признаки замедления 
деловой активности: в январе рост 
ВВП снизился до 3% г/г.  

Экономика Таджикистана в 2024 
г. выросла на 8,4%, благодаря актив-
ному увеличению выпуска горно-
металлургического комплекса и 
высокому внутреннему спросу.  

В макрообзоре также обозначено, 
что в 2024 г. рост мировой эконо-
мики составил 3,2% и во многом 
сформировался за счет уверенной 
динамики в развивающихся стра-
нах, ВВП которых увеличился на 
4,2%. Рост развитых экономик был 
очень неоднородным: США сохра-
нили высокие темпы роста – 2,8% в 
2024 г., однако в 2025 г. ожидается 
замедление до 1,6% на фоне сниже-

ния потребительской активности. 
В еврозоне рост составил 0,7%, при 
этом промышленное производство 
сократилось на 3% за год, а воз-
можные торговые ограничения 
создают дополнительные риски 
для дальнейшего роста. Китайская 
экономика увеличилась на 5% в 2024 
г. и, вероятно, сохранит уверенный 
темп в текущем году благодаря го-
сударственным мерам по поддержке 
внутреннего спроса.

Инфляция в развитых странах 
остается выше целевых ориенти-
ров, что формирует условия для 
сохранения жестких денежно-кре-
дитных условий, это уже отражается 
в приостановке цикла снижения 
процентных ставок со стороны ФРС.

Аналитики ЕАБР указывают, что 
новые торговые барьеры могут 
усилить деглобализацию, замедлить 
мировой рост ниже 3% в 2025 г. и при-
вести к снижению цен на сырьевые 
товары, что негативно скажется на 
странах-экспортерах.

eabr.org

ЧС
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Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев принял министра 
иностранных дел Азербайджана 
Джейхуна Байрамова. 

Обсуждались вопросы реализации 
крупных стратегических проектов, 
включая прокладку ВОЛС и глубо-
ководного электрокабеля по дну 
Каспийского моря.  

* * *
По инициативе финской стороны 

состоялся телефонный разговор пре-
зидентов Казахстана Касым-Жомарта 
Токаева и Финляндии Александра 
Стубба.

Главы государств обсудили текущее 
состояние и перспективы развития 
двустороннего сотрудничества. В 
целях придания дополнительного 
импульса межгосударственным от-
ношениям президент Финляндии под-
твердил готовность совершить визит 
в Казахстан в этом году.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Олжас Бектенов провел рабочее со-

вещание с руководством министерств 
экономического блока по вопросу 
обеспечения устойчивого роста и 
диверсификации экономики. 

Рост ВВП за отчетный период со-
ставил 5,4%. Улучшение динамики 
наблюдается в производстве товаров 
и в секторе услуг. Объем промпро-
изводства вырос на 5,7%. Отмечены 
результаты системы поддержки от-
раслей по производству продукции 
глубокой переработки.  

* * *
Под председательством премьер-

министра рассмотрены меры по раз-
витию и цифровизации науки. 

За 6 лет ее финансирование из 
республиканского бюджета возросло 
в 6 раз и составило в т. г. 252,5 млрд 
тенге. До 2029 года финансирование 
сферы увеличится до 1% от ВВП (в 
2014 г. – 0,14%).  Ежегодно более 250 
молодых ученых проходят стажировки 

в ведущих научных центрах мира, доля 
молодежи в науке достигла 46%. 

* * *
Рассмотрен вопрос подготовки к 

началу паводкового периода в Ка-
захстане.    

Министерству по ЧС поручено обе-
спечить полную готовность к паводкам 
и координацию работы центральных 
и местных госорганов.  

* * *
В соответствии с поручением главы 

государства правительством реа-
лизуются проекты по строительству 
социально важной инфраструктуры 
за счет возвращенных в страну неза-
конно выведенных активов. 

Принято решение о выделении из 
Специального государственного фон-
да 17,3 млрд тенге на строительство 
нового стадиона им. К. Мунайтпасова 
взамен старого в Астане.

* * *
Премьер-министр провел совеща-

ние по реализации поручений главы 

государства в части совершенствова-
ния системы социальной поддержки 
населения. 

По состоянию на март т.г. в Казах-
стане более 4 млн граждан охвачено 
различными мерами соцподдержки. 
При этом анализ данных «Цифровой 
карты семьи» демонстрирует, что 
только 564 тыс. граждан относятся к 
категориям, находящимся в тяжелой 
жизненной ситуации. В этой связи 
рассмотрен механизм, нацеленный на 
переход от категориального принципа 
оказания соцпомощи к критериям 
реальной нуждаемости. 

Министерствам труда и соцзащиты 
населения, цифрового развития по-
ручено в ближайшее время завершить 
работы по детальному анализу благо-
состояния для оценки уровня нуждае-
мости. Отдельную поручено провести 
работу по гражданам, не отраженным 
в системе нуждающихся.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта primeminister.kz
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Вовлечение граждан в финансо-
вые пирамиды стало серьезной 

проблемой Казахстана. Ежедневно 
в казахстанских лентах новостей 
публикуется, как минимум, один 
материал о том, что пресечена де-
ятельность финансовой пирамиды 
или мошеннической группы. Тем 
не менее не успевают закрыть одни 
компании, как практически тут же 
возникает несколько других. Самое 
печальное, что, вкладывая средства 
в сомнительные финансовые орга-
низации, люди продолжают наивно 
верить в сиюминутное обогаще-
ние. Основная причина – низкая 
финансовая грамотность населе-
ния. Люди просто не понимают, 
какие инструменты работают, а 
какие нет.

Недавно Агентство по финансо-
вому мониторингу РК прекратило 
деятельность финансовой пирами-
ды «Asar Baspana», осуществлявшей 
деятельность под видом потреби-
тельского кооператива. По данным 
департамента экономических 
расследований Мангистауской об-
ласти, в регионе насчитали свыше 
двух тысяч участников пирамиды, 
которые вложили порядка 940 мил-
лионов тенге.

Напомним, что с 8 по 10 февраля 
во всех регионах страны была про-
ведена масштабная операция, в 
результате которой пресечена не-
законная деятельность финансовой 
пирамиды «Asar Baspana». Ее орга-
низаторы предлагали вкладчикам 
инвестировать средства в приоб-
ретение недвижимости, транс-
портных средств, а также бытовой 
продукции (БАДы, кухонная утварь, 
косметика и другие товары).  Вза-
мен они обещали прибыль до 30% 
от вложенной суммы ежемесячно.

В ходе проведенных обысков в 
офисах компаний по всей стране 
и по местожительству фигурантов 
обнаружены и изъяты наличные 
деньги в сумме более 1,2 миллиарда 
тенге – 940 млн тенге – это средства 
тех самых двух тысяч вкладчиков 
из Мангистауской области. Кроме 
того, в ходе обысков у организато-
ров финансовой пирамиды изъяты 
еще 13 автомобилей, в том числе 
премиального класса. Два орга-
низатора финансовой пирамиды 
задержаны, в отношении них судом 
санкционирована мера пресечения 
в виде содержания под стражей 
сроком на два месяца.  

«Всего по республике насчитали 
порядка 47 тысяч вкладчиков. Де-
ятельность пирамиды в западных 
регионах с октября 2024 года ку-
рировал актауский офис. В связи 
с деятельностью пирамиды у нас 
выявлено несколько организато-
ров, арест наложен на автомобиль 
Lexus570, который использовали 
для инкассации денег», – сообщили 
в департаменте экономических рас-
следований Мангистауской области.   

Не секрет, что регулярная прак-
тика вкладывания денег в сомни-
тельные фирмы – это не болезнь, а 
банальная человеческая глупость. 
К примеру, в прошлом году депар-
таментом Агентства РК по финан-
совому мониторингу по Манги-
стауской области было завершено 
досудебное расследование в отно-
шении организаторов финансовой 
пирамиды ТОО «Капитал мечты». 

В ходе досудебного расследова-
ния организатору предъявлены 
обвинения в создании и руковод-
стве финансовой (инвестиционной) 
пирамидой путем привлечения 
вкладчиков на основе договоров до-
верительного управления имуще-
ством и договоров займа с условием 

выплаты 10% от вложенной суммы 
ежемесячно. В отношении руково-
дителя финансовой пирамиды ТОО 
«Капитал мечты» санкционирована 
мера пресечения в виде содержания 
под стражей.

Для 49 лиц вложение в ТОО «Ка-
питал мечты» обернулось финан-
совым кошмаром – общая сумма 
ущерба, который нанесла финансо-
вая пирамида, составляет 1,1 млрд 
тенге. Создательницу пирамиды 
приговорили к 8 годам лишения 
свободы. Следствие наложило арест 
на квартиру и автомобиль Toyota 
Land Cruiser 300 – это имущество 
находилось в личном владении 
обвиняемой. Арестовали также 15 
квартир и 12 автомобилей, которые 
фигурировали в деле. 

Еще пример финансовой без-
грамотности мангистаусцев. В 
2023 году в Мангистауской области 
преступная группа, организовав-
шая финансовую пирамиду «Plus 
capital», незаконно присвоила 
денежные средства, движимое и 
недвижимое имущество граждан. 
Минимально пострадавшие вложи-
ли в обманувшую их компанию 300 
тысяч тенге. Другие несли ключи от 
квартир (26) и машин (300). Сумма 
причиненного ущерба составила 
3,6 млрд тенге. Порядка 700 манги-
стаусцев признаны потерпевшими.

В прошлом году организатор фи-
нансовой пирамиды «Sax Invest», 
филиалы которой работали по всей 
стране, С. Мендыгалиев был объяв-
лен в международный розыск. Также 
в столице задержана директор ком-
пании «Sax Invest». Организация под 
красивым названием «Sax Invest» 
позиционировала себя как инвести-
ционный фонд, держатель ценных 
бумаг, финансовых инструментов 
и других активов. Также компания 
представлялась участником гло-

бального международного проекта 
по добыче алмазов в Африке. 

С 2018 по 2022 год вкладчиками 
пирамиды оказались свыше одной 
тысячи человек, которые вложили 
более 1 миллиарда тенге (2 миллиона 
долларов). Низкая правовая и фи-
нансовая грамотность самих людей 
порождает предложения для орга-
низации финансовых пирамид и 
деятельности мошенников. Люди не 
заключают договоры, не оформляют 
расписки, а если и заключают, то не 
понимают смысла. Ввиду низкого 
материального положения, слабой 
финансовой грамотности казахстан-
цы продолжают верить в сказки о 
быстром обогащении, а владельцы 
финансовых пирамид и их сотруд-
ники не перестают создавать новые 
схемы привлечения и обмана людей.  
     Напомним, что в 2022 году главой 
государства подписан Закон РК «О 
внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам 
противодействия деятельности 
финансовых (инвестиционных) 
пирамид» и Закон «О внесении 
дополнения в Кодекс РК об адми-
нистративных правонарушениях 
по вопросам противодействия 
деятельности финансовых (инве-
стиционных) пирамид».

Поможет ли ужесточение зако-
нодательства страны? Ведь, как из-
вестно, спрос рождает предложение. 
И пока есть это самое завуалирован-
ное мошенническое предложение, 
казахстанцы, видимо, так и будут, 
попав в ловушку, вынуждены со-
вершать самоподжоги и суициды. К 
сожалению, не все стремятся пости-
гать финграмоту, полагаясь, что они 
уж точно не попадутся. Но жестокие 
уроки соседей, знакомых, истории 
реальных людей из СМИ должны 
все-таки их чему-то обучить…

МОЖНО ЛИ ЗАТЯНУТЬ 
«ЧЕРНЫЙ» ПОЯС?
Правительство ответило на критику 
СМИ о нерачительном использовании 
бюджетных средств – финансировании 
международных конференций в период 
затянувшегося бюджетного кризиса.

Анна ЧЕРНЕНКО, фото с сайта astanainternationalforum.org

В конце мая в Астане пройдет очередной ежегодный 
Международный форум «Астана». Повестка форума – 

как всегда, глобальная.  В этом году пять тысяч участников: 
главы развивающихся государств, отраслевые эксперты, 
лидеры международных компаний и приглашенные звезды. 
В дискуссионной форме они обсудят внешнюю политику, 
изменение климата и экономические тренды. Цель фору-
ма – выработать подходы к решению глобальных вызовов, 
рекомендации, которые будут актуальны в ближайшие годы.

На разговоры «о главном» с приезжими и местными 
авторитетами правительство выделит 4,5 млрд тенге. В 
прошлом году форум не проводился. Бюджет конференции 
отправили на ликвидацию последствий беспрецедентных 
наводнений и оказание помощи пострадавшим гражданам. 
К слову, на организацию в этом году выделили в разы больше 
средств. В 2023 году на форум был потрачен 1 млрд тенге. 

ИМИДЖ НЕ ВСЕ – ИНВЕСТИЦИИ ВСЕ 
Чиновники сразу заявили, что проведение международ-

ных форумов выгодно и почетно. Это способ повышения 
международный имиджа, который окупается притоком в 
страну инвестиций. По словам вице-министра националь-
ной экономики Армана Касенова, подобные мероприятия 
являются важным инструментом привлечения капитала и 
роста экспорта. Поэтому проведение форумов в разумных 
пределах оправдано, заявил А. Касенов.

Мировой имидж – дело хорошее, когда от него есть отдача. 
Эффект должен быть от самого форума в первую очередь. 
Одна из его задач – выработка долгосрочных рекомендаций 
на актуальные проблемы мирового сообщества. Интересный 
вопрос, кто-нибудь в правительстве ведет учет поднимае-
мых тем и списков рекомендаций, а также отслеживает их 
выполнение какими-нибудь организациями или лицами? 

Может быть, инициативы потом продвигают казахстанские 
послы в странах своего пребывания или коммерческие 
структуры с государственным участием по продвижению 
наших торговых и политических интересов за рубежом. 
Просто поговорить на 4,5 млрд тенге получается слишком 
дорого. Тем более о рекомендациях, которые на то и ре-
комендации, что они не обязательны к исполнению. И тем 
более на долгоиграющие темы мировой повестки, где своих 
глобальных игроков и так хватает. 

Но большая дорога сложена из небольших кирпичиков. 
Вместо обсуждений всего полотна дороги эффективней 
решать проблемы каждого кирпичика и довести решения 
до конца. Полученный видимый эффект сам поднимет статус 
мероприятия, на котором эти решения были названы. В таком 
случае форум будет усилен не только ушедшими на пенсию 
бывшими главами государств и крупных корпораций, вы-
шедшими в тираж звездами экономики, но и актуальными 
для мировой политики интеллектуалами.

Еще строже надо подходить к вопросу эффективности 
форума для национальной экономики. Чиновники говорят, 
что форум привлекает иностранные инвестиции. Видимо, 
отказ от проведения форума в 2024 году имел свой эффект. 
По итогам 9-ти месяцев 2024 года прямые иностранные 
инвестиции составили 12,7 млрд долларов и оказались 
на 36% меньше, чем годом ранее. Пик привлечения ино-
странных инвестиций остался далеко позади. 

В 2012 году иностранцы вложили в Казахстан 28,9 млрд 
долларов. Опять же возникает вопрос о качестве этих инве-
стиций. Страна ждет капитал в развитие промышленности и 
технологий. Инвесторам же интересна быстрейшая отдача 
от капитала. Наибольший объем инвестиций поступает в до-
бывающую отрасль. Иностранцы все больше интересуются 
тем, что с удовольствием бы купил местный бизнес: добыча 
редкоземельных металлов, альтернативная энергетика, 
телекоммуникации. 

НЕПРОСТОЙ ПУТЬ: ОТ СЛОВ – К ДЕНЬГАМ
Показательный пример, когда для приватизации Tele 2 и 

Altel пригласили участвовать катарский холдинг. А вот банков-
ский сектор иностранцев волнуют не так сильно. Единствен-
ный положительный пример прошлого года – Катар купил 
Береке банк. Сейчас заговорили о венгерских банках. Важно 
понимать, дойдут ли разговоры до конкретных действий. 
Венгерская банковская система по меркам Европы совсем 
небольшая. В Венгрии доминируют крупные универсальные 
банки, в основном с иностранным капиталом.

Их кредитная активность ограничена жесткими требова-
ниями регуляторов. Венгерским банкам есть смысл идти в 
Казахстан в условиях роста местной базовой ставки при 
сохранении в своей стране низких денежных ставок, тем 
самым предложив казахстанскому МСБ и крупному бизнесу 
более дешевые кредиты. 

Вопрос качества местных проектов по платежеспособ-
ности и рентабельности мы пока не затрагиваем. Высокие 
денежные ставки и дорогие кредиты могут не перекрывать 
порог доходности бизнес-проекта. Венгрия получает от 
Казахстана основной импорт в виде сырья, энергетических 
ресурсов и сельхозпродукции. Взамен может поставлять 
высокотехнологичные товары. По совпадению Казахстан на-
мерен отправлять Венгрии нефть по трубопроводу «Дружба». 

В плане диверсификации географии иностранных инве-
стиций очень хорошо разбавить деньги из стран монархий 
Персидского залива европейским капиталом. 

Заявив о роли международного форума в привлечении 
иностранных инвестиций, правительство взяло на себя 
неофициальные обязательства по их увеличению по 
итогам этого года. Не секрет, что в бюджете не хватает 
денег. Правительство кидается из стороны в сторону в по-
исках долгосрочного варианта наполнения бюджета. На 
подходе налоговая реформа, которая вызывает острый 
общественный резонанс. Поэтому прямые иностранные 
инвестиции после конца мая просто должны пролиться 
над Казахстаном «золотым дождем». Иначе возникнут 
вопросы необходимости подобных форумов и их роли по 
привлечению денег в бюджет.
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Переводы денег совершаются 
посредством платежных карто-

чек и операций с использованием 
и без использования банковского 
счета. В качестве идентификатора 
такого перевода, в том числе, может 
использоваться номер мобильного 
телефона, который не является 
самостоятельным платежным ин-
струментом.

«По итогам 2024 года внутри-
страновые переводы населения 
(физических лиц) с использовани-
ем платежных карточек составили 
92,97 трлн тенге и увеличились на 
3,8% по сравнению с 2023 годом», 
– сообщили в Национальном банке.

Сегодня комиссии на переводы 
составляют от 0 тенге между карта-
ми клиентов одного и того же банка 
и до 500 тенге – на карту любого 
другого банка нашей страны. 

В Национальном банке не бес-
покоятся о дороговизне банковских 
денежных переводов. Регулятор 
уверенно ссылается на Закон «О 
банках и банковской деятельности 
в Республике Казахстан»: «Ставки 
вознаграждения и комиссии, а так-
же тарифы за оказание банковских 
услуг устанавливаются банками, 

организациями, осуществляющи-
ми отдельные виды банковских 
операций, самостоятельно с учетом 
ограничений, предусмотренных 
законодательством Республики 
Казахстан».

Но не все регуляторы мира так 
либеральны. Например, Европей-
ский центральный банк в 2018 году 
запустил сервис моментальных 
платежей TIPS (Target2 Instant 
Payment Settlement), как часть 
инициативы по развитию единой 
платежной зоны ЕС, SEPA. TIPS 
обеспечивает возможность мо-
ментальных переводов денежных 
средств между счетами банков-
участников из стран еврозоны. 
Сервис изначально проектировался 
с поддержкой расчетов в различных 
валютах. Хотя первоначально он 
поддерживал только расчеты в евро 
через платежную систему TARGET2 
(с марта 2023 года – Т222), ведется 
работа по реализации в TIPS опера-
ций в валютах ряда скандинавских 
стран (Швеции, Дании и Норвегии). 
Стоимость перевода в TIPS фикси-
рованная, рассчитана по принципу 
окупаемости операционных затрат 
и для банков составляет 0,2 евро-
цента за операцию.

В январе 2019 года Банк России 
ввел сервис, с помощью которого 
можно переводить деньги другому 

человеку и между своими счетами, 
оплачивать товары и услуги, а еще 
получать выплаты от организаций. 
А бизнес, благодаря СБП, может 
принимать оплату от клиентов и 
экономить на эквайринге.

Оформить перевод можно в 
мобильном приложении своего 
банка. Достаточно ввести телефон 
получателя, сумму перевода и под-
твердить платеж. Если переводить в 
пределах 100 тыс. рублей (560 тыс. 
тенге) в месяц, не будет комиссии, 
а между своими счетами бесплатно 
можно переводить до 30 млн рублей 
(168 млн тенге) в месяц.

Деньги через СПБ можно отпра-
вить только клиенту банка, который 
подключен к системе – сейчас в 
этом списке все крупные банки РФ, 
а всего более 200.

В IV квартале 2024 года перево-
дами через СБП воспользовались 
7 из 10 жителей страны, оплатой 
товаров и услуг – 5 из 10.

«В настоящее время на рынке 
Казахстана функционируют 16 
банков и АО «Казпочта», предо-
ставляющие населению услуги 
розничных платежей и переводов. 
Ценообразование на эти услуги 
формируется в условиях рыночной 
конкуренции. При этом, большин-
ство банков не взимают комиссии 
по внутрибанковским переводам 

(доля внутрибанковских переводов 
в совокупном объеме внутристра-
новых переводов составляет 99%)», 
– комментируют в Нацбанке. 

Представители регулятора под-
черкивают, что в нашей стране 
«проведение межбанковских пла-
тежей и переводов осуществляется 
через различные платежные систе-
мы, в том числе Visa, Mastercard, ло-
кальные платежные системы и др. 
Тарифы банков на такие переводы 
также зависят от комиссий, взи-
маемых операторами платежных 
систем за проведение платежей и 
переводов (комиссии за обработку, 
клиринг и др.)». 

Вместе с тем, для повышения кон-
куренции на рынке межбанковских 
платежей и переводов, Националь-
ный банк много лет внедряет Наци-
ональную цифровую финансовую 
инфраструктуру (НЦФИ). В част-
ности, на базе НЦФИ реализованы 
сервисы межбанковских переводов 
по номеру телефона и QR-платежи. 
«В 2025 году проводится поэтапное 
подключение банков к данным 
сервисам», – сообщили в Нацбанке.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

УДОБНОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ 
И ХОРОШИЙ БИЗНЕС

В ПОГОНЕ 
ЗА ПРИБЫЛЬЮ
Свыше двух тысяч мангистаусцев вновь поверили 
сказкам и стали жертвами финансовой пирамиды 
«Asar Baspana», вложив порядка 940 миллионов тенге. 
Об этом сообщили в департаменте экономических 
расследований Мангистауской области.

Почти 80% респонденток – за-
мужем, среди молодых респон-

денток от 18 от 29 лет – 71%. Имеют 
высшее образование или ученую 
степень 89% респонденток по всей 
стране. 

• 32% респонденток работают в 
сфере услуг, в торговле или занима-
ются бизнесом.

• В сфере финансов и экономики 
работает 10% респонденток.

• В сфере образования, науки и 
культуры служит 10% респонденток.

• В реальном секторе экономики 

(производство, транспорт, связь, стро-
ительство, сельское хозяйство) занято 
18% респонденток.

• В IT строит карьеру 4% респон-
денток, в сфере госуправления – 2%.

• 3% респонденток – медицинские 
работники.

• В банковской сфере работает 5% 
респонденток.

Сбережения и депозиты в банках 
имеет 34% респонденток, из них 35% 
проживает в селах, 12% – в Алматы 
и Астане, 53% – в других городах. 
Женщины чаще склонны распределять 

сбережения по разным банкам – так 
делает более половины, 51,6%. 

При выборе банка женщины чаще 
мужчин склонны обращать внимание 
на удобство мобильного банкинга и 
системы лояльности для клиентов, 
бонусы и кешбэк. При этом топ-три 
фактора для клиенток банков – это 
выгодная ставка вознаграждения 
(44%), возможность снимать деньги и 
пополнять депозит (35%) и репутация 
банка (31%).

81% респонденток имеет депозит в 
тенге, при этом доля предпочитающих 

хранить сбережения в тенге среди 
клиенток банков до 30 лет – та же 
(81%). 79% клиенток банков имеют 
депозиты только в тенге и не хранят 
сбережения в иностранной валюте.

Для депозиторок до 30 лет акту-
альные цели накопления – на при-
обретение недвижимости (14%), на 
будущее или на случай непредвиден-
ных обстоятельств (17%), на открытие 
бизнеса – 5%. Для клиенток банков 
старше 30 лет актуальны те же цели: 
для 12% – приобрести недвижимость, 
для 16% – иметь финансовый резерв, 
для 4% – чтобы вести бизнес. 

30% респонденток всех возрастов 
при открытии депозита были моти-
вированы примерами окружающих. 

Пресс-центр АО «КФГД»

ВКЛАДЧИЦЫ: РАЧИТЕЛЬНЫ И ПРЕДУСМОТРИТЕЛЬНЫ
В рамках масштабного социологического исследования Казахстанский фонд гарантирования депозитов и Институт 
маркетинговых и социологических исследований «Elim» выявили отношение казахстанских женщин к сбережениям 
и депозитам. В массовом опросе приняли участие 1 980 казахстанских девушек и женщин в возрасте от 18 до 65 лет.
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Как проинформировали в пресс-
службе акима региона, в ходе недав-

ней встречи с акимом области Асаином 
Байхановым генеральный директор ТОО 
«КМХ-Катализаторы» Самат Ордабай 
представил компанию Rezel Catalysts 
Corporation. Это ведущий китайский 
и мировой производитель катализа-
торов и адсорбентов, лицензиар раз-
личных процессов нефтепереработки. 
Эта компания готова инвестировать 12 
миллиардов тенге собственных средств 
на выпуск 10 000 тонн FCC-катализатора 
в год в СЭЗ «Павлодар» с созданием 45 
постоянных рабочих мест.

По объему продукции и количеству 
рабочих мест предлагаемое предпри-
ятие невелико. Но оно из разряда тех, 
про которые говорят – мал золотник 
да дорог. Дело в том, что катализаторы 
используются в современном произ-
водстве для ускорения протекания 
химических процессов и улучшения 
свойств низкосортных ингредиентов и 
реактивов. 

Они применяются в пищевой про-
мышленности, например, при произ-
водстве маргарина каталитическим 
гидрированием растительных масел; в 
химической отрасли, при производстве 
органических материалов. В частности, 
при производстве пластмасс применя-
ют катализаторы, которые ускоряют 
процесс затвердевания; технологии 
переработки нефти. Катализаторы 
незаменимы при очистке нефтепро-
дуктов для доведения их до нужных 
качественных характеристик; участие 
катализаторов в охране окружающей 
среды – очистка выхлопных газов авто-
мобилей. Главное достоинство продукта 
– для провоцирования взаимодействия 
достаточно незначительного количества 
катализатора.

Что касается адсорбентов, то это 
высокодисперсные природные или 
искусственные материалы с большой 
удельной поверхностью, на которой про-
исходит адсорбция веществ из соприка-
сающихся с ней газов или жидкостей. Ад-
сорбенты применяют для очистки воды 
от металлов и примесей, в противогазах, 

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область, 
фото из архива автора

В своем Послании глава государства 
Касым-Жомарт Токаев отметил, что 

рыбному хозяйству необходимо уделять 
особое внимание и создавать благоприят-
ные условия для предприятий по выращи-
ванию и переработке рыбы. Также важно 
привлекать инвестиции для строительства 
новых высокотехнологичных заводов по 
выращиванию мальков.

Напомним, что в 2021 году правитель-
ством Казахстана принята Программа 
развития рыбного хозяйства на 2021-
2030 годы, в рамках которой Министер-
ством экологии проводятся работы по 
реализации инвестиционных проектов, 
в том числе по созданию рыбоводного 
хозяйства по выращиванию осетровых 
видов рыб и производству их икры.

В первом квартале текущего года швей-
царская компания Swiss Choice Holding 
планирует начать строительство на побе-
режье Каспия осетровой фермы Red Pearl 
за 11,4 млн долларов (5,7 млрд тенге) в 
Тупкараганском районе Мангистауской 
области. К слову сказать, это не просто 
ферма, это передовые швейцарские 
технологии, которые изменят подход к 
рыбоводству в Казахстане.

Под будущее производство акимат 
выделил 56 га земли.

На рыбной ферме планируется выра-
щивать до 600 тонн рыб осетровых пород 
в год и производить 100 тонн черной 
икры. На первом этапе ежегодно предпо-
лагается выращивать 100 тонн рыбы и в 
десять раз меньше икры, но со временем 
объемы производства будут наращивать. 
Стоит подчеркнуть, что производство 
до 100 тонн черной икры в год сделает 
Казахстан серьезным конкурентом на 
мировом рынке деликатесов.

По мнению представителей швей-
царской компании, индустриальное 
рыбоводство – наиболее эффективное 
направление выращивания товарной 
рыбы по сравнению с прудовым и паст-

бищным рыбоводством. Это производство 
не зависит от природных условий, что по-
зволяет выращивать различные породы 
рыб в любой климатической зоне

Как отметили в областном акимате, со-
трудничество со швейцарской компанией 
Swiss Choice SA и участие зарубежных 
экспертов обеспечат высокие стандарты 
и качество продукции. После начала стро-
ительных работ будет создано порядка 
30 новых рабочих мест. Компания пла-
нирует реализовывать свою продукцию 
на внутреннем рынке и экспортировать 
ее за границу.

Ввод в эксплуатацию рыбной фермы 
запланирован на 2026 год. Благодаря 
новому проекту казахстанская сторона 
окажется в выигрыше. Можно будет 
перенять опыт швейцарцев, развить от-
расль рыбоводства, увеличить объемы 
производства рыбы и, конечно, получить 
новые рабочие места для мангистаусцев.

МАЛ «ЗОЛОТНИК», 
ДА ВЕСОМ

Несколько китайских 
компаний намерены открыть 
на территории СЭЗ «Павлодар» 
свои производства. 

ПРОРВАТЬСЯ НА РЫНОК… 
ДЕЛИКАТЕСОВ
Одно из потенциально перспективных направлений развития 
Мангистауского региона – рыбное хозяйство. Швейцарская 
компания Swiss Choice Holding намерена создать рыбную 
ферму в Тупкараганском районе Мангистауской области 
Казахстана.

Иван ФЕДЯКОВ, основатель INFOLine, изображение 
сгенерировано нейросетью Kandinsky 3

По данным базы INFOline, «200 круп-
нейших торговых сетей Казахстана. 

2025 год», число универсальных и спе-
циализированных продовольственных 
магазинов в 2024 году увеличилось на 
13%, превысив 70 тысяч точек. 

ДИНАМИКА
Т.е. в численном эквиваленте мы на-

блюдаем увеличение на 9100 торговых 
точек с 60 900 в конце 2023 года. Это 
хороший показатель, больше, чем в 2023 
году, когда рост количества магазинов 
составлял около 10% год к году. При этом, 
порядка 2 тысяч торговых точек из 70 
тысяч – сетевые FMCG-магазины, кото-
рые работают в современном формате 
самообслуживания, а остальные – это 
магазины предпринимателей.

Такое соотношение числа сетевых 
магазинов к числу торговых точек пред-
принимателей объясняется тем, что, как 
правило, магазины сетей берут объемом, 
развивают крупные форматы (супермар-
кеты или гипермаркеты) и обслуживают 
большое количество потребителей, в то 
время как магазины «у дома» имеют 
меньшую площадь и меньшие обороты. 

Прогноз INFOLine на 2025 год остается 
позитивным с потенциалом для даль-
нейшего роста и увеличения объемов 
потребления. Однако высокий уровень 
закредитованности населения и риски 
нестабильности в динамике доходов 
могут повлиять на развитие рынка. 

По данным IBC Global также торгов-
лю сдерживает фактор ограниченной 
складской инфраструктуры, которая 
особенно важна для игроков, развива-
ющих цивилизованный формат сетевой 
розничной торговли. 

Темпы развития складской недвижи-
мости существенно отстают от роста обо-
рота розничной торговли, что, по дан-
ным аналитиков IBC Global, приводит 

к увеличению логистических издержек 
и росту арендных ставок. По аналогии 
с соседней Россией, где за последние 10 
лет доля ритейла в общем объеме спроса 
на складскую недвижимость составляла 
в среднем около 50%, казахстанские 
ритейлеры также являются основными 
потребителями складских помещений.

В России общий объем складской не-
движимости достиг 58 млн кв. м, из ко-
торых порядка 30 млн кв. м приходятся 
на торговые сети. В Казахстане же объем 
качественных складских помещений не 
превышает 1,5 млн кв. м, а доля ритейла 
в спросе составляет всего 25-30%, что ука-
зывает на значительный потенциал роста.

«Несмотря на уверенный рост рознич-
ной торговли в Казахстане и увеличение 
числа магазинов, развитие складской 
инфраструктуры существенно отстает, 
что приводит к увеличению логистиче-
ских издержек и потенциальному росту 
цен для потребителей, – комментирует 
Станислав Ахмедзянов, управляющий 
партнер IBC Global. – Это говорит о 
критической необходимости развития 
складской недвижимости для поддерж-
ки растущего ритейла, как базового 
инфраструктурного элемента».

ГЕОГРАФИЧЕСКАЯ КОНЦЕНТРАЦИЯ 
ТОРГОВЫХ ТОЧЕК

Наибольшая динамика роста мага-
зинов зафиксирована в крупнейших 
городах Казахстана: Алматы – 8 тыс. 
магазинов (+12% за год); Астана – 6,6 
тыс. (+8%); Шымкент – 4,9 тыс. (+11%). 
  Высокая концентрация магазинов 
усиливает нагрузку на существующую 
логистическую инфраструктуру, что 
делает проблему дефицита складских 
площадей особенно острой.

МИРОВОЙ ОПЫТ 
РАСПРЕДЕЛЕНИЯ СКЛАДОВ

Логистические стратегии ритейлеров 
зависят от плотности населения, гео-
графии и уровня развития инфраструк-

туры. В странах с развитой сетью дорог 
и логистических хабов используется 
централизованная система распреде-
лительных центров:

США: Walmart и Kroger применяют 
распределительные центры, обслужива-
ющие от 50 до 150 магазинов в радиусе 
250-500 км.

Европа: В странах с высокой плот-
ностью населения (Германия, Велико-
британия) один РЦ обслуживает 80-200 
магазинов в радиусе 150-300 км.

В России видно, что торговые сети 
нуждаются в обширных складских мощ-
ностях. Например, X5 Group управляет 
24 тыс. магазинами, используя 72 рас-
пределительных центра, «Магнит» при 
29 165 магазинах имеет 47 распреде-
лительных центров площадью около 2 
млн м², а у «Ленты» для обслуживания 
порядка 3500 точек потребовалось 22 
распределительных центра.

В Казахстане же торговым сетям 
приходится конкурировать за складские 
помещения с e-commerce и дистрибью-
торами.

СООТНОШЕНИЕ ТОРГОВОЙ 
И СКЛАДСКОЙ ПЛОЩАДИ 

Одним из ключевых показателей 
эффективности складской логистики 
является соотношение торговых и склад-
ских площадей. По данным INFOLine, в 
среднем на 1 кв. м склада приходится 
3-4 кв. м торговой площади. Однако 
этот показатель сильно варьируется в 
зависимости от формата магазинов.

Супермаркеты: из-за широкого ас-
сортимента требуется больше складских 
площадей. На 1 кв. м склада приходится 
менее 2 кв. м торговой площади.

Гипермаркеты: меньше зависят 
от складов, так как запасы продукции 
хранятся непосредственно в магазине. 
На 1 кв. м склада может приходиться 6-8 
кв. м торговой площади.

Магазины у дома: из-за ограничен-
ного количества SKU, но более высоко-
оборотного характера бизнеса требуют 
частых поставок, поэтому соотношение 
составляет до 5 кв. м торговой площади 
на 1 кв. м склада.

ТРЕНДЫ КРУПНЕЙШИХ 
РИТЕЙЛЕРОВ И РОЛЬ 

МАЛОГО БИЗНЕСА
Крупнейшие розничные сети Казах-

стана не демонстрируют активного рас-
ширения торговых точек, предпочитая 
стратегии оптимизации и развития 
e-grocery. В то же время малый и средний 
бизнес продолжает доминировать в ри-
тейле, пользуясь налоговыми льготами. 
Несмотря на повышение розничного 
налога с 3% до 4% в 2023 году, условия 
остаются привлекательными для пред-
принимателей, что способствует даль-
нейшему росту числа магазинов.

ПЕРСПЕКТИВЫ 
В условиях роста и развития совре-

менной торговли необходимо активное 
развитие складской инфраструктуры. 
В приоритете: строительство совре-
менных распределительных центров 
первого уровня в Алматы и Астане. И 
второго уровня – в Шымкенте.

Важным является развитие сети рас-
пределительных-центров и дарксторов 
для поддержки сегмента сетей FMCG и 
e-grocery во всех регионах присутствия 
потребителей – в городах 3, 4 и 5 логи-

стического уровня. А также – внедрение 
бондовых складов и фулфилмент-цен-
тров для эффективного обеспечения 
товарами электронную торговлю и 
транзит в другие страны; внедрение 
высокотехнологичных и автоматизи-
рованных систем складской логистики.

По нашим данным, на современную 
розницу в Казахстане приходится лишь 
30% от общего розничного товарообо-
рота. В росте этой доли нет никаких 
сомнений, однако этот процесс невоз-
можен без современной логистической 
инфраструктуры, которой уже сейчас 
катастрофически не хватает. 

Активное развитие e-commerce, ко-
торый уже занимает 12% розничного 
товарооборота, только усилит этот спрос, 
требуя новых решений в складской не-
движимости и логистике. Мы активно 
работаем с ведущими европейскими и 
международными брендами, знаем их 
планы и цели, и это только подтверж-
дает наши оценки. Крупные игроки 
заинтересованы в расширении своего 
присутствия в регионе, но для этого не-
обходима развитая логистическая база, 
обеспечивающая надежные и оператив-
ные поставки.

Отсутствие сбалансированного раз-
вития складской недвижимости мо-
жет привести к росту логистических 
издержек, что негативно скажется на 
конечной стоимости товаров и «бьет» 
по кошельку потребителя. В ближайшие 
годы рынок складской недвижимости 
Казахстана станет ключевым направ-
лением инвестиций, требующим ак-
тивного участия девелоперов, логисти-
ческих операторов и государственных 
институтов.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

РИТЕЙЛ УПЕРСЯ 
В «ПОТОЛОК» 
СКЛАДОВ 
Казахстанский рынок розничной торговли демонстрирует 
уверенный рост, создавая повышенный спрос на складскую 
и логистическую инфраструктуру.

в качестве носителей катализаторов, 
для очистки газов, спиртов, масел, для 
разделения спиртов, при переработке 
нефти, в медицине для поглощения 
газов и ядов (энтеросорбенты). Адсор-
бенты преимущественно входят в состав 
медицинских препаратов для приема 
внутрь: таблеток, капсул, гелей и др. Они 
собирают на своей поверхности токсины 
и другие ядовитые вещества и выводят 
их из организма.

Предлагаемое китайскими партнера-
ми производство очень нужно Казах-
стану и для экспорта его продукции. 
Акимат поддержал потенциальных 
инвесторов, поскольку за счет каталити-
ческих систем значительно повысится 
маржинальность переработки на от-
ечественных нефтеперерабатывающих 
предприятиях.

Председатель совета директоров – 
генеральный директор «Rezel Catalysts 
Corporation» Чжоу Жуншэн рассказал об 
использовании передовой технологии 
Rezel, включая цеолит Y с высоким со-
держанием редкоземельных элементов, 
с технологией устойчивости к тяжелым 
металлам. Собеседники обсудили вне-
дрение инновационных технологии в 
углехимии.

По итогам встречи был подписан 
меморандум о реализации инвести-
ционного проекта между акиматом 
Павлодарской области, АО «Управ-
ляющая компания СЭЗ «Павлодар», 

Rezel Catalysts Corporation и ТОО «КМХ 
Катализаторы».

Кроме того, интерес к работе в Казах-
стане проявили китайские компаний 
Beijing Jinghanlin Mould Manufacturing 
Co. Ltd и Hua An International Investment 
Management LLP. Они предлагают за-
пустить на территории СЭЗ «Павлодар» 
производства алюминиевых дисков и 
запчастей для автомобильной промыш-
ленности. Стоимость проекта 50 млрд 
тенге. Мощность производства – два 
млн изделий в год, с созданием более 
100 постоянных рабочих мест.

Компания Beijing Jinghanlin Mould 
Manufacturing Co. Ltd – ключевой игрок 
рынка и один из крупнейших произво-
дителей автокомплектующих в Китае, 
поставляющий свои изделия в Юго-
Восточную Азию, Европу, Латинскую 
Америку и США.

Акимат высоко оценивает перспек-
тивы будущего предприятия. При не-
давней встрече стороны договорились 
продолжить обсуждение деталей про-
екта и дальнейших шагов по его реали-
зации. Успешный опыт партнерства с 
иностранными компаниями уже есть: 
восемь лет назад на СЭЗ «Павлодар» было 
запущено производство автомобильных 
дисков из легированного алюминия с 
российскими инвесторами. Они, как и 
намечаемые китайские, изготавлива-
ются и будут выпускаться из алюминия 
Павлодарского электролизного завода.



ЗАЩИТА ВНУТРЕННЕГО РЫНКА

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого 
одноэтапного тендера № 6789-OD  

на право заключения договора  
поставки лицензий программного 
обеспечения Postgres для КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

Деловой Казахстан | 14 марта 2025 г. 5

ВОДОСНАБЖЕНИЕ

COMPANIES & MARKETS
dknews.kz

Татьяна ЗЛАЯ

«Основой меморандума стала 
взаимная заинтересован-

ность сторон в обеспечении ста-
бильности цен и повышение соци-
альной ответственности бизнеса. В 
рамках заключенного меморанду-
ма Союз птицеводов и ассоциация 
приняли на себя обязательство 
по обеспечению стабильности от-
пускных цен со складов птицефа-
брик, а также в своих фирменных 
магазинах», – сообщили в пресс-
службе Министерства торговли и 
интеграции.

Также госорганы отметили, что 
Министерство сельского хозяйства 
для защиты местных производите-
лей рассмотрит вопрос введения 
ограничения на ввоз пищевого 
яйца и совместно с Министерством 
торговли и интеграции примут 
контрольные меры по недопуще-
нию реализации серого импорти-
рованного пищевого яйца, а также 
обеспечат их изъятие из оборота.

В свою очередь, Союз торговых 
сетей обеспечит соблюдение тор-
говыми сетями размера предель-
ной торговой надбавки, согласно 
действующему законодательству, 
и не допустит фактов взыскания 
вознаграждения по реализации яиц 
данной категории.

Уточняется, что Министерство 
торговли и интеграции в рамках 
меморандума будет проводить 
мониторинг цен и контроль со-
блюдения его условий. Между тем 
в Союзе птицеводов заявили, что 
в регионах Казахстана появились 
импортные яйца. Птицеводы опа-
саются демпинга.

«Мы просим наложить запрет 
на импорт куриных яиц. На фоне 
заключения меморандума о сдер-
живании отпускных цен на рынках 
регионов появились яйца из Кыр-
гызстана, Узбекистана», – сообщи-
ли казахстанские производители.

А в Союзе птицеводов напом-
нили, что согласно заключен-
ному меморандуму на 2025 год 
о сдерживании отпускных цен 
стоимость яиц категории С1 не 
должна превышать 55 тенге за 
штуку. Также в отраслевой орга-
низации сообщили, что в рамках 
заключения меморандума, в целях 
предотвращения конкуренции и 
переизбытка яиц на рынке страны, 
государство должно было обеспе-
чить закрытие границ и наложить 
запрет на импорт яйца.

«Однако на рынках Алматы по-
явились яйца из Республики Кыр-
гызстан, а в Туркестанской области 
– завозные яйца из Республики 
Узбекистан. Это утруждает отрасль 
и приносит ущерб отечественным 
производителям яиц. Так как они в 
рамках меморандума должны бу-
дут поддерживать отпускную цену, 
а завезенные из-за границы яйца 
будут повышать цену и создавать 
конкуренцию», – сообщили в Союзе 
птицеводов Казахстана.

Между тем решение о введе-
нии запрета на импорт яиц про-
комментировали в Ассоциации 
яичных производителей. «Реше-
ние о введении ограничения на 
ввоз пищевого яйца находится 
на стадии обсуждения и будет 

рассмотрено в рамках заседания 
межведомственной комиссии. 
Возможное введение запрета 
будет распространяться на корот-
кий срок – весенне-летний сезон, 
когда наблюдается демпинг со 
стороны зарубежных поставщиков. 
В-третьих, для такого возможного 
решения есть веские основания 
со стороны отечественных произ-
водителей, которые не раз обра-
щались в уполномоченный орган 
– МСХ РК с просьбой рассмотреть 
данный вопрос», – сообщается в 
информации, предоставленной 
ассоциацией.

Участники отрасли рассказали, 
что в летний период на отечествен-
ный рынок поступает импортная 
продукция, часто не соответству-
ющая срокам хранения и требова-
ниям качества. Это создает риски 
для потребителей и негативно 
отражается на деятельности от-
ечественных производителей. В то 
время как отечественные произво-
дители полностью обеспечивают 
потребность страны в яйцах.

«Возможное введение запрета 
на ввоз яиц станет важной мерой 
как для развития отечественной 
птицеводческой отрасли, так и для 
защиты потребителей. Развитие 
собственного производственного 
потенциала позволит обеспечить 
население страны качественным 
и, самое главное, безопасным 
продуктом. Главным приоритетом 
для отрасли остается обеспечение 
продовольственной безопасности 
за счет увеличения объемов произ-

водства отечественных продуктов. 
Это, в свою очередь, напрямую 
влияет также на уровень занятости 
сельского населения в регионах, 
где расположены птицеводческие 
предприятия», – считают в ассо-
циации.

Что касается влияния на цены, то, 
как показал опыт 2024 года, благо-
даря заключенному «Меморандуму 
о сотрудничестве в реализации мер 
по стабилизации цен на социально 
значимые продовольственные то-
вары», между Министерством тор-
говли и интеграции, Ассоциацией 
яичных производителей и Союзом 
птицеводов, отпускные цены были 
выровнены в весенне-летний и 
особенно в зимний периоды. Также 
не было резких пиков увеличения 
цен по отношению к осени. От-
пускная стоимость у товаропро-
изводителей оставалась ровной.

При этом ценообразование в 
торговых сетях – это отдельный во-
прос, который не зависит от произ-
водителей и не является условием 
меморандума. Важно отметить, 
что в нынешнем меморандуме 
участвует Союз торговых сетей, 
при этом торговые сети берут на 
себя функцию по обеспечению 
соблюдения размера предельной 
торговой надбавки в соответствии 
с требованиями действующего 
законодательства страны. Также 
меморандум четко регулирует 
количество участников рынка и 
устанавливает верхний предел цен 
в лотке 30 штук на яйцо категории 
С1 со склада производителя.

«Что касается высказываний о 
субсидировании производства ку-
риных яиц, сообщаем, что данная 
государственная поддержка была 
исключена с 2023 года в связи с 
полной обеспеченностью насе-
ления в пищевом яйце», – также 
отметили в Ассоциации яичных 
производителей.
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Стоимость проекта по увеличе-
нию мощности опреснитель-

ного завода «Каспий» составила 
18,1 млрд тенге. На эти цели также 
из республиканского бюджета по 
поручению правительства было 
выделено 5,6 млрд тенге. 

В настоящее время идет процесс 
оформления приемочных доку-
ментов. Расширение мощностей 
завода позволит дополнительно 
обеспечить водой население Актау 
и 180 тысяч жителей трех районов 
– Мунайлинского, Тупкараганского 
и Каракиянского.

С учетом ежегодного прироста 
населения Мунайлинского района 
и в связи с активным развитием 
города Актау в северном направле-
нии (в 7 новых микрорайонах будет 
проживать около 100 000 человек), 
начата подготовка к строительству 
III очереди опреснительного заво-
да «Каспий» мощностью 60 тысяч 
кубометров воды в сутки. Таким 
образом, производительность за-
вода «Каспий» составит 100 тысяч 
кубов воды в сутки.

Вице-министр промышленности 
и строительства Куандык Кажкенов 
побывал на строительной площад-
ке опреснительного комплекса в 
городе Форт-Шевченко. Здесь уже 
завершены основные строитель-
но-монтажные работы, ведутся 
пуско-наладочные работы. Работы 
планируется завершить в марте 
2025 года.

Строительство комплекса опрес-
нительных сооружений мощно-
стью 5 тысяч кубометров воды 
в сутки началось в 2023 году. На 
водоопреснительном комплексе 
будет использоваться установка по 
опреснению морской воды «SUEZ». 
Новый завод позволит обеспечить 
бесперебойную подачу воды в город 
Форт-Шевченко и близлежащие 
населенные пункты. Кроме того, 
организация-заказчик в соответ-
ствии с договором предусмотрела 
специальный план обучения спе-
циалистов.

В селе Курык ведется строитель-
ство еще одного опреснительного 
завода мощностью 10 тысяч ку-
бометров воды в сутки. Этот про-
ект реализуется компанией ТОО 
«Алёка». Его стоимость – 39 млрд 
долларов. Проект профинансиру-
ют и построят завод иностранные 
инвесторы. Параллельно со стро-
ительством производства будут 
проложены трубопроводы к селу 
Жетыбай и городу Актау. Водой с 
опреснительного завода смогут 
обеспечить более 200 тысяч чело-
век. Кроме того, этот объем даст 
возможность создать ее резерв.

Завод, предназначенный для обе-
спечения жителей и предприятий 
региона пресной водой, является 
важной частью стратегии по улуч-

УСТРАНЯЯ ДЕФИЦИТ
шению водоснабжения в Мангиста-
уской области.

Строительство опреснительного 
завода представляет собой важный 
шаг в решении проблемы дефицита 
воды, которая является одной из 
основных задач для устойчивого 
развития региона. Ввод в эксплуа-
тацию завода обеспечит не только 
повышение качества жизни мест-
ных жителей, но и создаст новые 
возможности для развития бизнеса 
и инфраструктуры региона.

Как известно, опреснительные 
мощности основного поставщика 
опресненной питьевой воды для 
населения региона ТОО «МАЭК» 
давно уже исчерпали свой ресурс. 
Для 205-тысячного населения об-
ластного центра этих мощностей не 
хватает. Основное энергетическое 
оборудование МАЭК вводилось 
в эксплуатацию в 60-90-х годах 
прошлого века. Физический износ 
основного оборудования составляет 
80,7%.

В целях надежного и непрерывно-
го снабжения населения питьевой 
водой планируется провести вывод 
из эксплуатации дистилляционно-
опреснительных установок №7 и 
№8 (общей мощностью – 16 тыс. 
кубометров в сутки) и установить 
новые ГТПИ-4А, 4Б и ГТПИ-5А, 5Б 
производительностью 24 тысячи 
кубов воды в сутки. Таким образом, 
планируется нарастить мощность 
до 76 тысяч кубометров в сутки. 
Дополнительные 24 тысячи кубо-
метров пресной воды обойдутся 
республиканской казне почти в 19 
млрд тенге.

Еще один важный проект в сфере 
обеспечения питьевой водой реали-
зуется в селе Боранкул Бейнеуского 
района. Здесь с прошлого года ведет-
ся строительство опреснительного 

завода производительностью 80 
тысяч кубометров воды в сутки и 
водо-насосной станции. Новый объ-
ект значительно облегчит доступ к 
питьевой воде жителей сел Бейнеу, 
Есет и Боранкул Бейнеуского района, 
города Жанаозена, сел Жетыбай и 
Мунайши Каракиянского района, 
села Сайотес Мангистауского рай-
она, использующих волжскую воду. 

Завод будет использовать в про-
изводственном процессе подземные 
воды месторождения Тонирекшин. 
Эта местность расположена в 60 км 
от села Боранкул. Месторождение 
ежесуточно может давать 104 тыс. 
кубометров воды в сутки, солено-
стью 3-4 грамма на один литр. По-
мимо решения вопроса с дефицитом 
воды, в случае техногенных аварий 
на Каспии объект может стать ре-
зервным источником питьевой воды 
для Актау и Жанаозена. Стоимость 
проекта – 90 млрд тенге. 

К слову сказать, помочь ликви-
дировать дефицит питьевой воды в 
регионе помогла группа компаний 
Freedom. Поддержка была оказана 
в рамках национальной програм-
мы «Сильные регионы – драйвер 
развития страны», согласно под-
писанному между компанией и 
акиматом Мангистауской области 
меморандуму по финансированию 
строительства насосной станции и 
сетей водоснабжения от опресни-
тельного завода «Каспий» до ЦУВС-4 
(центральный узел водоснабжения) 
в Актау. Финансирование этого 
проекта составляет 2,12 млрд тен-
ге. Строительство инженерных 
сооружений позволит обеспечить 
население города Актау, а также 
сел Акшукур и Сайын Шапагатов в 
Тупкараганском районе беспере-
бойным снабжением качественной 
питьевой водой. В результате около 

230 тысяч человек будут удовлетво-
рены в решении проблемы с дефи-
цитом питьевой воды. 

Среди уже реализованных про-
ектов – запуск опреснительного 
завода на месторождении Кара-
жанбас, а также строительство за-
вода по опреснению воды в Актау в 
районе села Акшукур на берегу Ка-
спийского моря. Общая площадь 
земельного участка – 50 га, где будут 
установлены водные бассейны и 
оборудование для опреснения воды 
емкостью 40 тысяч кубометров. 
Стоимость инвестиционного про-
екта – 4 млрд тенге.

Частные инвесторы принимают 
участие в обеспечении региона 
питьевой водой, что способствует 
улучшению экологической ситуации 
в Мангистау. Планы на ближайшее 
будущее включают строительство 
новых установок и модернизацию 
существующих, что позволит до-
биться стабильного снабжения 
водой по всему региону.

Одним из перспективных на-
правлений является использование 
альтернативных источников воды. 
В частности, месторождение «Кую-
лус» становится объектом особого 
внимания. Главная цель всех пред-
принимаемых мер – обеспечить 
жителей Мангистау доступом к чи-
стой и качественной питьевой воде 
и бесперебойному водоснабжению.  

По итогам рабочей поездки Куан-
дык Кажкенов дал соответствующие 
поручения ответственным лицам 
и подчеркнул важность своевре-
менного завершения всех работ. 
Реализация указанных проектов 
позволит значительно улучшить 
систему водоснабжения региона, 
обеспечив население качественной 
питьевой водой и повысив уровень 
комфорта жителей.

ЯЙЦА КУРИЦУ НЕ УЧАТ

Союз птицеводов Казахстана совместно с Министерством торговли и интеграции 
и Министерством сельского хозяйства заключили Меморандум на 2025 год 
о сдерживании отпускных цен на куриные яйца. Птицеводы заявляют, что теперь 
государство должно закрыть ввоз в страну импортных яиц для предотвращения 
демпинга и усугубления ситуации отечественного бизнеса.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото Палаты предпринимателей ВКО 

Для расширения круга предпринимательских инициатив 
СПК «Ертіс» разработан пул бизнес-идей. Кроме того, 

по информации Палаты предпринимателей ВКО, проведена 
детальная оценка потенциала районов Восточного Казах-
стана и разработаны отраслевые специализации. 

К примеру, в Зайсанском районе наличие природного газа 
позволяет развивать тепличное хозяйство, а большое коли-
чество водоемов задает вектор рыбоводства. Районы Алтай 
и Маркаколь имеют старые яблоневые сады, которые можно 
восстановить и использовать для расширения производства 
плодовых культур. Наряду с этим, вокруг молокозаводов, 
находящихся в аграрных районах, создаются молочно-
товарные фермы, что повысит рентабельность отрасли.

Внедрению новых проектов в селах, в том числе в при-
граничных и отдаленных районах, способствует активная 
реализация в регионе программы «Ауыл аманаты». 

«По итогам прошлого года наблюдается рост инвести-
ций, открыто 46 новых производств, введено свыше 400 
тысяч квадратных метров жилья. В 2025 году планируется 
открыть 50 новых предприятий, – сообщил аким Восточно-
Казахстанской области Нурымбет Сактаганов на недавней 
встрече с главой государства. – Мы акцентируем внимание 
на диверсификации экономики, создавая новые рабочие 
места для населения, на развитие перерабатывающей про-
мышленности. В ВКО за год инвестиции выросли на 116% 
(770 млрд тенге), промышленное производство – на 103% 
(2,7 трлн тенге), сельхозпродукция – на 109% (459 млрд тен-
ге). Утверждены пятилетние планы экономического роста». 

В числе ключевых проектов региона: выход на проектную 
мощность «Ульба ТВС» (206 млрд тенге), открытие золотоиз-
влекательной фабрики (6,7 млрд тенге, маслозавода «Altay 
Mai», мощностью 170 тысяч тонн в год (17,3 млрд тенге), 
завода дождевальных машин (5,8 млрд тенге). 

В целом в область в ближайшие два года планируется 
привлечь не менее 1,5 трлн тенге инвестиций. Работа по 
диверсификации экономики региона, расширению экспорта 
переработанной продукции и привлечению инвестиций 
будет продолжена. 

УНИКАЛЬНОСТЬ – 
ПУТЬ К УСПЕХУ
В Восточно-Казахстанской области 
проведена детальная оценка потенциала 
районов и разработаны отраслевые 
специализации. Природные особенности 
и богатства каждого района дают ему 
конкурентные преимущества в развитии 
того или иного производства, выпуске 
определенного вида продукции.   

Филиал «Есиль су» РГП  
на ПХВ «Казводхоз»

25 апреля 2025 года в 11:00 по адресу:  
г. Петропавловск, ул. Кеншинбаева, 9, актовый зал 
проводит ежегодный отчет перед потребителями  
о деятельности предприятия по оказанию услуг  

по подаче воды по магистральным трубопроводам  
за 2024 год. Слушания также будут проводиться  

в режиме онлайн с использованием 
видеоконференции, приложения Zoom. 
Подключиться к конференции Zoom: 

Идентификатор конференции: 507 328 2075
Код доступа: 1234
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АПК
В ПРИОРИТЕТЕ – 
ПЕРЕРАБОТКА 
И ТЕХНИКА 
В Восточном Казахстане уже третий год 
реализуется программа «Ауыл аманаты», 
основной целью которой является 
максимальное повышение уровня 
благосостояния сельского населения 
и снижение безработицы. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото автора   

В этом году на ее реализацию из республиканского бюджета 
предусмотрено выделить три миллиарда тенге. 

«Бюджетные средства будут направлены по таким при-
оритетным направлениям, как  переработка сельскохозяй-
ственной продукции и приобретение сельскохозяйственной 
техники и оборудования», – сообщила руководитель управ-
ления сельского хозяйства ВКО  Ажар Каджибекова. 

Анализ показал, что за годы реализации программы до-
стигнуты определенные показатели. По данным Управления 
сельского хозяйства, на развитие животноводства (приоб-
ретение крупного рогатого скота и лошадей, развитие овце-
водства и птицеводства) было выдано 182 микрокредита на 
1224,3 млн тенге, на развитие растениеводства, в частности, 
тепличного комплекса и семеноводства – три микрокредита 
на сумму 25,4 млн тенге. В пчеловодстве прокредитовано 
семь проектов на 52,7 млн тенге, и на приобретение сель-
скохозяйственной техники и оборудования выделено четыре 
кредита на 67,6 млн тенге и др. 

«Необходимо отметить достигнутые экономические 
показатели в животноводстве. Так, поголовье крупного 
рогатого скота увеличилось на 0,8%, лошадей – на 0,9%, 
мелкого рогатого скота – на 0,4%. Реализовано 12 проектов 
по кооперации сельского хозяйства (сельскохозяйственный 
производственный кооператив) на сумму 309,6 млн тенге. 

В результате реализации программы численность безра-
ботных снизилась по сравнению с ее стартом, составив 4,6%; 
количество индивидуальных предпринимателей увеличилось 
на 2,3%. В некоторых районах средняя заработная плата 
семей выросла на 9,6%», – отметила Ажар Каджибекова. 

В прошлом году на реализацию программы «Ауыл аманаты» 
из республиканского бюджета было выделено 2,5 млрд тенге, 
одобрено 72 проекта и выдан кредит на общую сумму 1 млрд 
тенге. Так, по переработке сельскохозяйственной продукции 
реализовано 26 проектов на общую сумму 306,3 млн тенге, 
по приобретению сельскохозяйственной техники – шесть 
проектов на общую сумму 70,8 млн тенге и т.д. 

Аким области Нурымбет Сактаганов отметил, что программа 
«Ауыл аманаты» – это хороший инструмент государственной 
поддержки, позволяющий максимально повысить благосо-
стояние сельского населения и снизить уровень безработицы. 

«Важно внимательно подходить к выбору проектов и иметь 
конкретный план для каждого района и сельского округа. 
Все проекты должны обеспечить рост экономики и создание 
новых рабочих мест, в регионе ошибок не допустят», – под-
черкнул аким области.

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ
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Наталья БУТЫРИНА, Актау, фото с сайта 
премьер-министра РК

В рамках исполнения поручения 
Президента РК по реализации 

социально значимых проектов 
за счет возвращенных активов, в 
городе Актау построят областную 
станцию скорой и неотложной ме-
дицинской помощи на 100 тысяч 
выездов в год. На эти цели прави-
тельством выделено 4,6 млрд тенге 
из специального государственного 
фонда. 

Сегодня невозможно представить 
нашу жизнь без службы неотлож-
ной скорой медицинской помощи. 
Она стала неотъемлемой частью 
медицины, надеждой на то, что в 
любой экстренной и неординарной 
ситуации, угрожающей жизни и 
здоровью человека, скорая помощь 
приедет к больному или постра-
давшему.    

Каждый день медицинские ра-
ботники скорой помощи спасают 

десятки жизней и всегда первыми 
оказываются там, где в них нужда-
ются больше всего.

На сегодняшний день в Актау 
проживают более 270 тысяч чело-
век. Регион занимает лидирующие 
позиции по рождаемости. За по-
следние 7 лет в городе построено 
10 новых микрорайонов. Строи-
тельство новой станции скорой 
помощи позволит обеспечить на-
селение доступной и качественной 
медицинской помощью.  

Новый объект здравоохране-
ния планируется построить на 
земельном участке площадью 2,6 
га в новом микрорайоне 34А об-
ластного центра. Станция скорой и 
неотложной медицинской помощи 
будет включать в себя учебно-си-
муляционный центр, ремонтную и 
моечную базу для санитарных авто-
машин.  Общая стоимость проекта 
оценивается в 4,8 млрд тенге. Часть 
средств в размере 100 млн тенге вы-
делена из местного бюджета. 

Как отметила заместитель руково-
дителя управления здравоохранения 
Мангистауской области Бибизада 
Дуйсенбаева, на сегодня готовность 
объекта составляет 10%: выполнены 
земляные работы, осуществлено 
строительство внутренних инженер-
ных сетей. Она также сообщила, что 
открытие новой областной станции 
скорой и неотложной медицинской 
помощи планируется в третьем 
квартале этого года. 

«Это будет большое здание, со-
стоящее из трех этажей. Открытие 
этой станции решит три сложных 
вопроса. Во-первых, это ускорит 

время оказания скорой медицин-
ской помощи населению. Сейчас 
оно у нас часто затягивается, и ее 
ввод позволит в несколько раз уско-
рить этот показатель. Во-вторых, 
на станции будет свой учебно-си-
муляционный центр. Плюс будет 
обновлена техника, 35% которой 
устарело», – пояснила заместитель 
руководителя управления здраво-
охранения Мангистауской области. 

Как отметила Бибизада Дуйсен-
баева, средства из Специального 
государственного фонда позволят 
завершить реализацию проекта 
согласно графику.

Николай КРАВЕЦ, фото с сайта gov.kz

В прошлом году в сфере реального 
сектора Шетского района произ-

ведено продукции почти на 146 млрд 
тенге. На текущий год намечен план по 
выпуску товаров на 140 млрд тенге. В 
2024 году в основной капитал вложено 
107 млрд тенге инвестиций от крупных 
предприятий, среднего и малого бизнеса, 
расположенных на территории района. 

В жилищной сфере в 2024 году введено 
в эксплуатацию 11 тысяч квадратных 
метров жилья, а в текущем году – 9 тысяч 
кв. м жилья будет сдано через арендную 
и частную застройку на бюджетные 
средства. 

По Шетскому району в прошлом году 
в сфере малого и среднего предприни-
мательства произведено продукции на 
сумму 81 млрд тенге. До конца текущего 
года объем произведенной продукции и 
услуг в этой отрасли планируется довести 
до 83 млрд тенге. 

– Одним из основных направлений 
повышения экономики района является 
сельскохозяйственная отрасль, – говорит 
аким Шетского района Мухит Мухтаров. 
– В этой сфере по итогам 2024 года объ-
ем произведенной продукции достиг 
63 млрд тенге. В том числе в прошлом 

году крестьянские хозяйства на терри-
тории района получили 2 млрд тенге 
из различных источников и льготных 
кредитов, на которые было приобрете-
но 194 единицы сельхозтехники и 261 
племенное сельскохозяйственное жи-
вотное иностранного и отечественного 
происхождения. 

В целях повышения потенциала 
нашего края и создания условий для 
комфортного проживания населения 
реализация государственных программ 
имеет первостепенное значение. При 
этом масштабные программы «Ауыл – ел 
бесігі», «Развитие регионов», «Комфорт-
ная школа», «Модернизация здравоохра-
нения на селе» приносят свои плоды и в 
этом районе. 

Так, в 2025 году по программе «Ауыл 
– ел бесігі» из областного бюджета было 
предусмотрено 1 млрд 108 млн тенге. 
На эти средства планируется провести 
средний ремонт дорог в 6 населенных 
пунктах района. 

– Также в этом году в рамках про-
граммы из республиканского бюджета 
выделено 690 млн тенге, 300 млн тенге из 
них будут направлены на строительство 
здания крытого бассейна в селе Аксу-Аю-
лы, а оставшиеся 390 млн тенге пойдут 
на реконструкцию водопроводных сетей 

в селе Красная Поляна, – рассказывает 
Мухит Мухтаров. – В рамках программы 
«Развитие регионов на 2020-2025 гг.» из 
Национального фонда в 2023 году было 
выделено 2 млрд 400 млн тенге. Благодаря 
этому мы начали строительство центра-
лизованной системы водоснабжения в 
семи населенных пунктах района (Акой, 
Еркиндик, Бекет, Кызылкой, Аксу, Кызыл-
тау и Акбаур). В прошлом году из област-
ного бюджета дополнительно выделено 
447 млн тенге. Поэтому строительные 
работы были полностью завершены в 
пяти населенных пунктах (Бостандык, 
Аксу, Кызылтау-Акбаур). Остальные два 
села в текущем году будут подключены 
к централизованной системе водоснаб-
жения (Акой, Бекет, Кызылкой).

В 2024 году на коммунальную сферу 
было направлено 2 млрд 500 млн тенге. 
Из них на сумму 821 млн тенге, пред-
усмотренных областным и районным 
бюджетами, выполнен средний и теку-
щий ремонт внутрипоселковых дорог 
8 населенных пунктов. Также за счет 
областного трансферта был проведен 
средний ремонт дорог двух населенных 
пунктов на сумму 348 млн тенге (Кызыл-
тау – 160 млн, Красная поляна – 42 млн).

На освещение улиц из районного бюд-
жета направлено 236 млн тенге, в шести 

Николай КРАВЕЦ, фото предоставлено 
пресс-службой Управления 
здравоохранения Карагандинской области 

Аким области Ермаганбет Булек-
паев посетил клинику и оценил 

условия, созданные для спасения 
пациентов. В одном из корпусов 
клиники полностью перестроили 
третий этаж, где прежде были обыч-
ные палаты. В помещении нашли 
замурованную лифтовую шахту и 
восстановили подъемник из при-
емного покоя сразу в отделение 
реанимации.

Многоступенчатая фильтрация 
и обеззараживание воздуха, прак-
тически стерильный микроклимат, 
герметичные двери и окна со встро-
енными в стеклопакет жалюзи. Реа-
нимационные палаты – своего рода 
капсулы, изолированные от внеш-
ней среды. Аналогично сделан изо-
лятор. Это позволяет максимально 
оградить пациентов от инфекций и 
не усугубить их состояние.

Кровати функциональные, у 
каждой из них консоль – индивиду-
альная подача кислорода, воздуха, 
специальные фильтры и многое 
другое. Для круглосуточного кон-
троля за пациентами мониторинго-

вая станция. Напольное покрытие 
выполнено из токопроводящего 
материала. 

Здесь даже позаботились о по-
зитивных эмоциях пациентов. На 

стенах картины, выбранные по 
рекомендациям психологов. Для 
персонального пространства пред-
усмотрены ширмы между кроватя-
ми и отдельное освещение.

РЕАЛЬНЫЕ 
ПРЕОБРАЖЕНИЯ: 
ЖИЛЬЕ, ДОРОГИ, 
ВОДА, МЕДИЦИНА
В последние годы стало заметно, как к лучшему преображается Шетский район Карагандинской 
области. Здесь ремонтируют дороги, прокладывают новые водопроводы, занимаются возведением 
объектов соцкультбыта и жилья. Теперь люди мечтают о том, когда их населенные пункты 
подключат к газоснабжению.

населенных пунктах района (Аксу-Аю-
лы, Акадыр, Мойынты, т. Кайракты, 
Талды, С. Сейфуллин) вновь установле-
но 588 световых точек. В этом году на 
установку светильников на внутренних 
улицах населенных пунктов района по 
запросу выделено 184 млн тенге.

По обеспечению населения чистой 
питьевой водой в прошлом году в 11 на-
селенных пунктах с численностью насе-
ления менее 200 человек предусмотрены 
трансферты из областного бюджета на 
250 млн тенге. И в одном населенном 
пункте (Акшатау) – на сумму 30 млн тенге 
из местного бюджета. Были установле-
ны модули комплексного блока путем 
бурения скважин (Шопа, К. Мынбаев, 
Кармыс, Актобе, Кайракты, Аксу, Жана 
Журт, Айгыржал, Жыланды, Карасаз).

В этом году местные власти предус-
мотрели средства на освещение восьми 
населенных пунктов Шетского района. 
Для установки комплексных блочных 
модулей планируется потратить 240 
млн тенге. Полное завершение этих 
работ позволит обеспечить население 
населенных пунктов района 100-про-
центной чистой питьевой водой. Также 
в текущем году на благоустройство, озе-
ленение населенных пунктов выделено 
897 млн тенге. 

– В прошлом году начались работы по 
прокладке централизованной канали-
зации в районном центре Аксу-Аюлы, 
– говорит Мухит Мухтаров. – В 2024 году 
из областного бюджета на этот проект 
выделено 1 млрд 500 млн тенге. В на-
стоящее время проложено 8 километров 
труб и установлено 142 колодца. Срок 
реализации проекта – 3 года.

Еще один актуальный вопрос, который 
бурно обсуждался населением в 2024 
году, связан с газификацией района. В 
настоящий момент уже получено по-
ложительное заключение экспертизы. 
В случае выделения запрашиваемых 
средств от газовой магистрали «Сары-
Арка» сначала будут проведены работы 
по прокладке газопровода к поселку 
Сакена Сейфуллина и селам Аспен, 
Еркіндікіндік, а затем и к районному 
центру. 

– После реализации этого первого 
проекта будем рассматривать вопрос по 
прокладке газопровода к населенным 
пунктам в направлении Акадырского 
региона, – поделился аким Шетского 
района. 

По направлению занятости населения 
уровень безработицы в районе в настоя-
щее время снизился до трех процентов. В 
прошлом году было занято 1327 человек. 
800 человек трудоустроены на новые по-
стоянные рабочие места.

– С прошлого года для людей с инва-
лидностью в нашем районе запущена 
услуга «Инватакси», на которую из мест-
ного бюджета выделено 10 млн тенге, – 
говорит аким района. – На сегодняшний 
день этим видом транспорта пользуются 
13 человек в двух населенных пунктах. 

Кроме того, 17 человек из социально 
уязвимых слоев населения стали об-
ладателями государственного гранта в 
размере 25 млн тенге для реализации 
новых бизнес-идей в направлении мало-
го и среднего предпринимательства, а 
также получили безвозмездные гранто-
вые средства от акима района на общую 
сумму 10 млн тенге.

Сегодня на территории района работа-
ют 42 школы, в которых обучаются 6739 
учащихся. Дополнительно завершается 
строительство двух новых объектов об-
разования в районном центре и поселке 
С. Сейфуллина, начатые в прошлом году 
в рамках проекта «Комфортная школа».

В направлении активизации духовной, 
культурной жизни населения и развития 
массового спорта в районе функциони-
руют 53 очага культуры (28 библиотек, 
2 культурно-досуговых центра, 23 дома 
культуры и клубов) 3 юношеские и 
спортивные школы, 101 спортивный 
объект. Выделяются средства на ремонт 
помещений. 

В направлении охраны здоровья на-
селения района функционируют 47 
медицинских объектов. В них работают 
59 врачей. В рамках национального 
проекта по модернизации объектов 
здравоохранения в населенных пунктах 
построены 4 фельдшерско-акушерских и 
8 медицинских пунктов.

ДЕНСАУЛЫҚ ЖОЛЫ

РЕАНИМАЦИЯ… ПО МИРОВЫМ СТАНДАРТАМ
В Караганде продолжается модернизация Областной клинической больницы. 
Недавно здесь обустроили по европейским стандартам операционный блок 
и палаты хирургического центра. А теперь открывают ультрасовременное отделение 
реанимационной помощи, работающее по принципу комплекса чистых помещений. 
Такой проект в регионе реализован впервые, он профинансирован из областного бюджета.

– Особенность этого отделения 
заключается в том, что здесь создан 
герметичный комплекс чистых 
помещений, реализованный за 
счет специальных ограждающих 
устройств и панелей, обладающих 
бактерицидным действием, – гово-
рит советник директора ОКБ Ринат 
Гатин. – Другой очень важный мо-
мент – поток свежего стерильного 
воздуха подается специально толь-
ко для этого отделения на каждую 
палату отдельно. То есть, здесь 
создаются самые благоприятные 
условия для выхаживания реанима-
ционных пациентов. Одной из на-
ших задач была минимизация всех 
рисков и безопасность пациента.

Не забыли и о медперсонале. Для 
врачей и медсестер сделали ком-
фортные кабинеты. Уникальность 
проекта заключается и в том, что 
при переходе на мировой стандарт 
нужно было учитывать особенности 
здания 1975 года постройки. В ОКБ 
есть планы двигаться дальше. Раз-
рабатываются проекты модерниза-
ции реанимационного отделения 
терапевтического центра, обновле-
ния перинатального центра.

Ермаганбет Булекпаев отметил, 
что большая работа проведена для 
помощи пациентам со всей области. 
Но главная задача – улучшение 
первичной медицинской помощи, 
подчеркнул он. Также в этом году 
в области будут обновлять парк 
машин скорой помощи.

СКОРАЯ ПРИЕДЕТ БЫСТРЕЕ
В Казахстане поступательно развивается оправдавшая 
себя практика реализации социально значимых проектов 
за счет возвращенных государству активов.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото Управления 
внутренней политики акимата области

Большая роль в этом деле отведена республи-
канской акции «Таза Қазақстан» («Чистый 

Казахстан»»). Акция – это не игра, а обучение и 
конкретные дела. Именно так относятся к «Таза 
Қазақстан» в Павлодарский области. 

Мероприятия акции проводятся не для отчета 
на бумаге. Это конкретные природоохранные 
действия, с хорошими результатами и реальной 
пользой для природы и людей. Они проводятся 
по инициативе молодежных ресурсных центров 
и организаций и продлятся этой весной пять 
недель, каждая – под своими названиями и 
задачами. В частности, до 13 апреля это будет 

уборка прилегающих территорий и дворов; до 
20 апреля – благоустройство территории исто-
рико-культурных памятников; до 27 апреля – по-
садка саженцев деревьев, побелка насаждений; 
до 4 мая –  уборка и благоустройство дворов 
ветеранов и территорий домов престарелых. 
В заключительную, пятую неделю – очистка от 
мусора окрестностей водоемов (рек и озер). Со-
гласитесь – это не просто безликий субботник, а 
четкая конкретика.

В павлодарском «Центре развития молодежных 
инициатив», в рамках акции «Таза Қазақстан» про-
шла встреча волонтеров с активной молодежью 
и студентами колледжей. По итогам встречи была 
проведена образовательная игра «Эко-прогулка».

Мероприятие было направлено на повышение 
экологической грамотности среди молодежи, фор-
мирование осознанного и бережного отношения 
к окружающей среде. Участники в игровой форме 
познакомились с основами раздельного сбора 

отходов, узнали о влиянии человека на природу, 
обсудили пути сохранения экологии и научились 
применять полученные знания на практике.

Формат игры способствовал легкому и увле-
кательному усвоению информации, благодаря 
чему участники с энтузиазмом выполняли зада-
ния, обсуждали предложенные темы и делились 
своими знаниями.

– «Эко-прогулка» стала важным шагом в фор-
мировании экологической культуры у подраста-
ющего поколения, она послужит популяризации 
экологичного образа жизни и привлечению 
молодежи к участию в природоохранных иници-
ативах, – уверены организаторы акции.

В рамках республиканской акции «Таза 
Қазақстан» в течение всего 2025 года в регионе 
запланирован ряд экологических мероприятий, 
направленных на просвещение молодежи, 
привлечение внимания к вопросам экологии и 
развитие культуры ответственного потребления.

Наталья БУТЫРИНА, фото Мангистауского 
управления регулирования 
природопользования

Проблема опустынивания, за-
сушливости, деградации земель 

сегодня является весьма актуальной 
для многих стран мира. В том числе 
и для Казахстана, в частности Ман-
гистауской области. Опустынивание 
особенно прогрессирует в Каракиян-
ском и Мангистауском районах, где 
имеются обширные песковые зоны, 
имеющие тенденцию к продвиже-
нию в сторону жилых поселений. 

Ежегодно в Мангистауской обла-
сти ведется работа по борьбе с опу-
стыниванием. Экологи Мангистау 
решили спасаться от природных 
катаклизмов с помощью дерева 
саксаул.

Для сохранения и восстановления 
природных экосистем в регионе 
проводят ряд мероприятий, в числе 
которых посадка саксауловых лесов 
для стабилизации экологического 
баланса. По данным заместителя 
руководителя управления регулиро-
вания природопользования Хайдара 
Тулеушова, в 2025-2027 годах пла-
нируется высадить 248 887 деревьев 
саксаула и можжевельника. 

Черный саксаул – дерево местной 
флоры, которое быстро прижива-

ется, выдерживает суровый ман-
гистауский климат и задерживает 
песок. Его высаживают для защиты 
от песчаных бурь. Как известно, 
куст саксаула защищает почву от 
ветровой эрозии, сдерживает дви-
жение солончаков, сохраняет эко-
логический баланс, имеет целебные 
свойства. Кроме того, из саксаула 
можно изготавливать лекарства. 
Саксауловые леса задерживают 
пыльные бури, которые в последнее 
время участились, накрывая слоем 
песка не только села, но и города, в 
том числе и областной центр, и при 
этом часто наблюдается практиче-
ски нулевая видимость из-за пыли.

К слову сказать, только один куст 
саксаула останавливает 4 тонны 
оползня и задерживает 10 квадрат-
ных метров песка. Корни только 
одного куста саксаула способны 
удерживать около 4 тонн песка. 
Таким образом, этот невзрачный 
на вид кустарник предотвращает 
опустынивание. 

По оценкам экспертов, посадка 
однолетнего саксаула снижает ско-
рость ветра на 20,5%, двухлетнего 
– на 34,6%, пятилетнего – на 87,4%. 
В Мангистауской области с 2004 
года активно ведется планомерная 
работа по улучшению экологической 
ситуации. 

Как отметил заместитель руко-
водителя управления регулирова-
ния природопользования Хайдар 
Тулеушов, на основании поруче-
ний президента РК разработаны 
проекты по выявлению рисков 
развития опасных эоловых про-
цессов в населенных пунктах Тажен, 
Сынгырлау, Сам, Турыш и Акжигит 
Бейнеуского района, Сенек и Бостан 
Каракиянского района, Жармыш и 
Акшымырау Мангистауского райо-
на, Таучик Тупкараганского района. 

«К примеру, в 2018 году в селах 
Жарма, Сазды и Саускан Мангиста-
уского района разработан шести-
летний проект по защите от песков 
на площади 134 гектара. На первом 
этапе проекта в период с 2022 по 2024 
год на площади 60,34 га высажено 
203 634 дерева саксаула и можже-
вельника. Всхожесть этого периода 
составила 85-90%. На втором этапе 
в 2025-2027 годах планируется вы-
садить 248 887 деревьев саксаула и 
можжевельника на оставшихся 73,74 
гектара», – пояснил заместитель 
руководителя управления регулиро-
вания природопользования Хайдар 
Тулеушов.

Из местного бюджета выделено 
и освоено 72,5 млн тенге. Проект 
будет реализован в период с 2025 
по 2032 год. В целом по 10 селам 

стоимость проекта составляет 2968 
млн тенге. Запланированные меры 
направлены на улучшение эколо-
гической ситуации, повышение 
плодородия земель и повышение 
качества жизни сельского населе-
ния. Проводимая в Мангистауской 
области работа не только защитит 
экологию, но и будет способство-
вать улучшению социально-эко-
номического положения сельского 
населения.

Как известно, благодаря ежегод-
ной высадке саксаула вокруг села 
Сенек уже сформировался зеленый 
оазис на площади 1288 гектаров, в 
Тущыкудуке высадили саксаул на 
территории 940 га, в Уштагане – 648 
га и в селе Шебир – 451 га. Саксаул 
также высаживают вокруг хвостох-
ранилища Кошкар-ата. На 2020-2025 
годы разработан проект по созданию 
зеленой защитной зоны вокруг 
хвостохранилища площадью 150 
га. Напомним, ранее – в 2015-2020 
годах здесь было выращено саксаула 
и жузгина на площади 88,2 га.

 Всего планируется высадить 400 
тысяч черных саксаулов в четырех 
зеленых защитных зонах на 150 
гектарах земли. Возрождение сакса-
уловых лесов – это не только защита 
экосистемы, но и реальный вклад в 
борьбу с изменением климата.
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Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область

Как сообщили в Департаменте 
экологии региона, если смо-

треть каждый крупный город по 
отдельности, то в 2024 году объем 
валовых выбросов в г. Караганде 
составил 35,9 тысячи тонн, по 
Темиртау – 227,6 тысячи тонн и 
Балхашу – 79,4 тысячи тонн. При 
этом продолжаются работы по 
снижению эмиссий. За отчетный 
период за счет модернизации су-
ществующего оборудования были 
снижены нормативы выбросов 
на 501 тонну. За счет повторного 
использования воды на технологи-
ческие нужды нормативы сбросов 
были снижены на 22 тыс. м³/год. За 
счет использования предприятием 
вмещающих и вскрышных пород 
на строительство дорог нормативы 
отходов были снижены на 2,5 млн 
тонн (2 586 683,346). Экологические 
платежи за 2024 год составили 
20  838  041 тыс. тг., за 2023 год 
экологические платежи составили 
13 326 466 тыс. тг.

Основными загазованными го-
родами области являются: город 
Караганда с фактическими вы-
бросами в 35,9 тыс. тонн, город 
Темиртау –  227,6 тыс. тонн и город 
Балхаш – 79,4 тыс. тонн. 

По Караганде загазованность 
связана с выбросами частного 
сектора, число домов здесь пре-
вышает 25 тысяч. В этом направ-
лении местным исполнительным 
органом ведется активная работа 
по подключению к газу частного 
сектора. На сегодняшний день газо-
распределительные сети построены 
и подведены к 6 тысячам домов 
частного сектора. Подключены же 
к газу более 4 тысяч домов.          

По Темиртау загазованность свя-
зана с деятельностью АО «Qarmet». 
Предприятием в целях снижения 
негативного воздействия на окру-
жающую среду разработан «Стра-
тегический план мероприятий по 

снижению объемов выбросов». 
В распространенном сообщении 
Департамента экологии региона 
отмечается, что 11 сентября 2024 
г. с АО «Qarmet» была согласована 
«Дорожная карта», ее цель – также 
снижение негативного воздействия 
на окружающую среду. 

В Балхаше основной причиной 
загазованности является деятель-
ность ТОО «Казахмыс Смэлтинг» 
Балхашского медеплавильного за-
вода. Согласно плану мероприятий, 
предприятием предусматривается 
строительство второй нитки серно-
кислотного цеха к 2025 году с ожи-
даемым экологическим эффектом 
снижения выбросов до 50%, или до 
31 тысячи тонн, что позволит суще-
ственно улучшить экологическую 
обстановку города.

Департаментом отмечается, что 
сбросы сточных вод осуществля-
ются от 10 предприятий, которые 
требуют модернизацию очистных 
сооружений.

Также имеется проблема неузако-
ненных полигонов твердо-бытовых 
отходов. На сегодняшний день в об-
ласти имеется 168 полигонов, из ко-
торых узаконен 51 полигон. Реше-
ние всех вышеизложенных проблем 
заложено в плане мероприятий 
Управления природных ресурсов 
и регулирования природопользо-
вания области на 2022-2024 годы и 
Дорожной карте по комплексному 
решению экологических проблем 
на эти же годы.

Касательно отходов отмечается, 
что на территории АО «ТЭМК» 
продолжают храниться опасные 
отходы от деятельности ПО «Кар-
бид». 19 ртутьсодержащих бочек 
переданы АО «Жасыл даму» для 
их дальнейшего вывоза. Пред-
ставителями АО «Жасыл даму» 
и подрядной организации ТОО 
«НТП Kazecotech» были вывезены 
опасные ртутьсодержащие отходы 
(3 гильзы, 3 пластиковые емкости, 
19 железных бочек) с территории 
АО «ТЭМК» для дальнейшей ути-
лизации. 10 октября прошлого 

года представителями АО «Жасыл 
даму» и подрядной организации 
ТОО «НТП Kazecotech» (Казэкотех) 
были вывезены опасные ртутьсо-
держащие отходы с территории 
АО «ТЭМК» для дальнейшей ути-
лизации.

– За 2024 год Департаментом 
было проведено 87 проверок, из 
которых 66 – внеплановые, 5 – на 
соответствие квалификационным 
требованиям, 16 – профилактиче-
ский контроль с посещением, – го-
ворится в сообщении Департамента 
экологии региона. – Всего выявлено 
162 нарушения экологического за-
конодательства, по которым выда-
но 162 предписания об устранении 
нарушений, из них 121 – грубое на-
рушение. На сегодняшний день ис-
полнено 143 предписания (осталь-
ные – не вышел срок исполнения). 
Наложено 106 административных 
штрафов на общую сумму 124 007 
308 тенге. Крупный штраф в раз-
мере 313 млн тенге был наложен за 
сброс хоз-фекальных сточных вод 
без соответствующего разрешения с 
крупного предприятия ТОО «Алтай 
Полиметаллы». 

Также за причиненный эколо-
гический ущерб штраф в 1,2 млрд 
тенге был взыскан  с филиала «CITIC 
Construction в Казахстане». Кроме 
того, по инициативе Департамента 
экологии была отозвана Деклара-
ция о воздействии на окружающую 
среду золоотвала ТОО «Главная 
распределительная энергостанция 
Топрар», входящего в состав компа-
нии «Казахмыс».   

Сегодня при Департаменте 
экологии региона действует от-
дел лабораторно-аналитического 
контроля, который проводит ис-
пытания на территории Караган-
динской области и области Улытау. 
За 3 квартал 2024 года принято 
1098 отчетов о производственном 
экологическом контроле объектов 
I и II категории (I – 433, II – 665).  В 
рамках взаимодействия с отделом 
государственного экологического 
контроля за непредоставление 

отчетов ПЭК привлечены к от-
ветственности 12 природополь-
зователей на общую сумму 1 846 
000 тенге. Из них на сегодняшний 
день взыскано штрафов на общую 
сумму 1 402 960 тенге, остальные 
2 протокола переданы на при-
нудительное взыскание частным 
судебным исполнителям. 

Также в ходе проверки на соот-
ветствие квалификационным и раз-
решительным требованиям на ТОО 
«Караганда Энергоцентр» (ТЭЦ- 3) 
выявлено нарушение требований 
проведения производственного 
экологического контроля. В то же 
время по Карагандинской области 
12 предприятий попали под требо-
вания установки АСМ. Количество 
источников: 50 источников выброса 
и 14 источников сброса.     

Установлено АСМ на 18 источ-
никах выбросов и 2 источниках 
сброса. Из 12 предприятий 10 
установили АСМ (Qarmet частично 
из 22 ист. установлено на 6 ист.). 
Из них передают информацию 
по выбросам и сбросам в Наци-
ональный банк данных системы 
окружающей среды и природных 
ресурсов (НБД СОС и ПР). Это: АО 
«Карцемент» – по 2 ист. выбросов; 
ТОО «Kazakhmys Smelting» (БМЗ) – 
по 2 ист. выброса; АО «ТЭМК» – по 
1 ист. выброса; АО «Qarmet» – по 
1 ист. выброса,  рудник Саяк ТОО 
«Корпорация Казахмыс» – по 2 ист. 
сброса. Остальные  операторы – в 
процессе тестовой передачи дан-
ных в НБД СОС и ПР.

За 12 месяцев 2024 года в адрес 
Департамента поступило 627 обра-
щений физических и юридических 
лиц. По всем поступившим обра-
щениям были приняты меры, даны 
разъяснения с участием заявителей. 
За отчетный период фактов нару-
шений сроков рассмотрения обра-
щений граждан не было (предыду-
щий год – 1 ед.), перенаправленных 
в другие государственные органы 
с нарушением установленного ст. 
65 АППК РК 3-х дневного срока не 
допущено.

САКСАУЛ ПРОТИВ ПУСТЫНИ 
И ИЗМЕНЕНИЯ КЛИМАТА
В Мангистауской области успешно продолжается работа по посадке саксаула для 
противодействия опустыниванию. Этот способ был отобран как подходящий для 
закрепления песков и защиты от песчаных бурь вокруг сел Мангистауской области.

ИНФРАСТРУКТУРА
УСТРАНЯЯ ПРОБЛЕМЫ 
В ЭНЕРГЕТИКЕ
В Павлодарской области ведутся 
работы для повышения надежности 
энергетической инфраструктуры.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото из архива Валерия БУГАЕВА

В конце ноября прошлого года в службе центральных 
коммуникаций при Президенте РК прошла пресс-

конференция, на которой аким Павлодарской области Асаин 
Байханов проинформировал представителей прессы о том, 
что в регионе сделано за прошедшие месяцы.

В частности, характеризуя энергетику, им было сказано, 
что «для подготовки к нынешнему отопительному сезону 
проведены мероприятия по строительству, реконструкции 
и ремонту свыше 31 км теплосетей на почти 25 млрд тенге. 
Были построены четыре новые тепломагистрали протяжен-
ностью девять километров. Это позволило снизить риски 
аварий, но значительные объемы ремонтов и реконструкций 
нам еще предстоит выполнить».

И это – так. Потому что, по данным акимата области, на 
середину 2024 года протяженность сетей теплоснабжения 
в Павлодаре составляла 828,1 км (средний износ – 82,8%), 
в Экибастузе – 422,5 км (90,7%), в Аксу – 99,1 км (59%). 

Ранее в «Павлодарских тепловых сетях»  сказали, что 
только для поддержки износа на том же уровне необходимо 
ежегодно ремонтировать не менее 16,5 км сетей. А для со-
кращения – минимум по 25 км. Для сравнения – в последние 
годы в областном центре ремонтировали в среднем только 
7-8 км в год.

Проблемная ситуация и с ТЭЦами региона. Если в Эки-
бастузе после аварии на местной теплоэнергоцентрали 
в конце ноября 2022 года позже отремонтировали все 
оборудование станции и проложили новые тепловые 
магистрали и сети в микрорайонах города, то новую рай-
онную котельную строят с 2017 года. А в Павлодаре 13 мая 
2022 года «представители Министерства энергетики РК 
совместно с акиматом области, посетив электростанции 
города: Павлодарскую ТЭЦ-1 АО «Алюминий Казахстана», 
ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 АО «Павлодарэнерго, вынесли заключение: 
техническое состояние перечисленных электростанций 
характеризуется высоким износом». 

И далее: «Как отмечается, Павлодарская ТЭЦ-1 АО 
«Алюминий Казахстана» входит в состав ERG (Евразийская 
Группа), введена в эксплуатацию в 1964 году».  «Две тепло-
электроцентрали АО «Павлодарэнерго» входят в группу АО 
«Центрально-Азиатская Электроэнергетическая Корпора-
ция» (ЦАЭК): ТЭЦ-2 введена в эксплуатацию в 1961 году, 
ТЭЦ-3 – в эксплуатацию в 1972-м».  

То есть, обобщая сказанное, можно заключить, что боль-
шинство энергосетей региона требует обновления. И оно 
ведется ежегодно. В этом году, в частности, на павлодарских 
ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 запланирован масштабный ремонт.

– В этом году мы наметили капремонт четырех котлоа-
грегатов и двух турбоагрегатов на ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3, расши-
ренный ремонт двух котлоагрегатов и одного турбоагрегата. 
Также починим дымовую трубу №1 на ТЭЦ-3, – рассказал 
генеральный директор АО «Павлодарэнерго» Олег Щемель.

Ремонт на ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 начнется в марте, еще до за-
вершения отопительного сезона. Капитально отремонтируют 
по одному котлоагрегату на каждой станции. В межото-
пительный период запланированы работы на основном 
оборудовании, а также благоустройство зданий, фасадов, 
душевых и санузлов.

Такой объем выполненных работ, как подсчитали специ-
алисты, позволит станциям планомерно и надежно выпол-
нять свои функции в ближайшие годы. Хотя, по нормативам, 
первая и вторая станции уже практически отработали 
свои проектные сроки эксплуатации. Но строить новые 
ТЭЦ взамен – это несколько сотен миллиардов тенге. Пока 
таких денег у владельцев станций нет, и для государства 
это накладно. Так что ставка делается на комплексные 
ремонты станций, новые магистрали, ЛЭП, подстанции и 
трансформаторы.

ТАЗА ҚАЗАҚСТАНЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ЛИКБЕЗ
В последние годы в республике большое внимание стало уделяться вопросам 
охраны окружающей среды, экологического патриотизма и повышения уровня знаний 
в защите природы. 

ВЫБРОСЫ – В ПРИРОДУ, ДЕНЬГИ – НА ШТРАФЫ
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ЭКСКЛЮЗИВ

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото из личного 
архива чемпиона

Антон Леонидович Угрюмов 
– мастер боевых искусств, 

наставник и лидер, посвятивший 
свою жизнь спорту и воспитанию 
молодого поколения спортсменов 
– храбрых и сильных личностей. 

Родился в1976 году в семье во-
еннослужащего. Имеет высшее 
юридическое и специализиро-
ванное спортивное образование. 
Более 30 лет занимается боевыми 
искусствами, достигнув высо-
чайших результатов: 6-й дан в 
каратэ Киодокиокушинкай, 3-й 
дан в крав-мага и кикбоксинге, 
2-й дан в айкидо. Сегодня он не 
только действующий чемпион 
мира по каратэ Киодокиокушин-
кай, но и руководитель (Бранчиф) 
Центрально-Азиатского филиала 
этого направления.   

Тренерская деятельность для 
него – не просто работа, а на-
стоящее призвание. За 28 лет 
он подготовил множество чем-
пионов и воспитал учеников, 
которые обрели уверенность, силу 
духа, мотивацию и дисциплину, 
став достойными представите-
лями боевых искусств. Сегодня 
его главный проект – создание 
спортивно-детско-юношеского 
комплекса и реабилитационного 
центра для детей с особыми по-
требностями. Его цель – сделать 
спорт доступным для каждого 
ребенка, помочь ему преодолеть 
границы возможностей и пода-
рить каждому шанс на развитие, 
силу и веру в себя.

– Скажите, Антон, как за-
родилась идея создания спор-
тивного комплекса для реаби-
литации инклюзивных детей, 
и в чем его главная миссия?

– Идея создания спортивного 
комплекса для реабилитации 
детей с особыми потребностя-
ми родилась из осознания того, 
что спорт – это не только путь 
к физическому развитию, но и 
мощный инструмент социальной 
адаптации и психологической 
поддержки. Работая в сфере 
боевых искусств и спорта на 
протяжении многих лет, я ви-
дел, как тренировки помогают 
детям преодолевать трудности, 
укреплять уверенность в себе 
и развивать силу духа. Однако 
дети с особыми потребностями 
часто сталкиваются с нехваткой 
доступной инфраструктуры и 
квалифицированных специ-
алистов, готовых учитывать их 
индивидуальные особенности. А 

Антон УГРЮМОВ: 

«Преодоление преград – 
путь к обретению духа!»
К международному дню добрых дел в эксклюзивном интервью ДК чемпион 
мира по каратэ и президент Федерации Киодокиокушин РК Антон Угрюмов 
делится своими проектами, рассказывает о создании спортивного комплекса 
для реабилитации инклюзивных детей на берегу озера Балхаш в городе 
Приозерске, а также размышляет о роли спорта в воспитании молодого поколения, 
важности доступа спортивной среды и миссии своего социального проекта.

основная миссия комплекса – соз-
дать инклюзивное пространство, 
где каждый ребенок, независимо 
от физических или ментальных 
особенностей, сможет разви-
ваться, укреплять здоровье и 
чувствовать себя частью большой 
спортивной семьи. Мы стремимся 
к тому, чтобы спорт стал для них 
не только средством реабили-
тации, но и возможностью для 
самореализации, формирования 
силы воли для достижения новых 
побед. 

– Какие возможности и 
программы будут доступны в 
центре, и кто сможет там за-
ниматься?

– В нашем центре будет реали-
зован широкий спектр программ, 
включая боевые искусства, общую 
физическую подготовку и реаби-
литацию. Включены будут боевые 
искусства, такие как: 

• Каратэ Киокушинкай – адап-
тированные и стандартные про-
граммы для различных уровней 
подготовки.

• Крав-мага – курсы самообо-
роны, включая адаптированные 
программы для людей с ограни-
ченными возможностями.

• Кикбоксинг – тренировки для 
детей, подростков и взрослых.

• Айкидо – мягкие техники 
самообороны, подходящие для 
реабилитации.

Разрабатываются реабилита-
ционные и инклюзивные про-
граммы, такие как: 

• Физическая реабилитация – 
программы для детей и взрослых 
с нарушениями опорно-двига-
тельного аппарата, координации 
и мышечного тонуса.

• Инклюзивные группы – адап-
тированные занятия по боевым 
искусствам с учетом индивиду-
альных потребностей.

• Развитие моторики и коорди-
нации – специальные упражне-
ния для детей с особенностями 
развития.

• Психологическая поддержка 
– занятия с элементами боевых 
искусств, направленные на 
укрепление уверенности в себе 
и снижение тревожности.

– Кто сможет заниматься?
– Дети и взрослые любого уров-

ня подготовки. Дети с особыми 
потребностями (по согласованию 
с врачами). Люди, проходящие 
реабилитацию после травм. 
Спортсмены, останавливающи-
еся после физических нагрузок. 
Все, кто хочет улучшить физи-
ческую форму и развить навыки 
самообороны.

– Насколько сложно реализо-
вать такой проект? Кто поддер-
живает вас, есть ли спонсоры 
или меценаты? 

– Реализация такого центра 
хоть и амбициозная, но вполне 
достижимая задача. Ее сложность 
зависит от многих ключевых 
факторов, таких как финанси-
рование – аренда или покупка 
помещения, закупка оборудо-
вания, оплата работы тренеров, 
маркетинговая поддержка, и 
массы других вопросов. 

А кто же поддерживает такой 
проект? Поддержку оказывает 
аким города Приозерска Мансур 
Талгатович Ахметов и его заме-
ститель Темирхан Айдарханович 
Айдарханов. Сенаторы и депута-

ты, такие как Ерлан Стамбеков, 
Жанна Асанова, Нурия Ниязова. 
Общественное движение «Алма 
Кала» и его организатор Ерлан 
Стамбеков, Партия зеленых, 
частные спонсоры, инвесторы 
и многие другие ответственные 
и небезразличные люди, в чис-
ле которых ученики, коллеги, 
родители детей с особыми по-
требностями.

Да, этот проект требует ком-
плексного подхода. Но при 
правильной организации он 
способен принести огромную 
пользу и стать первым зна-
чимым проектом в развитии 
инклюзивного спорта в стране, 
благодаря которому, я уверен, и 
другие регионы Казахстана будут 
развиваться в соответствующем 
направлении. 

– Как боевые искусства по-
могают не только физически, 
но и в воспитании характера, 
особенно у детей с особыми 
потребностями?

– Боевые искусства – это не 
только физическая подготовка, 
но и мощный инструмент фор-
мирования характера, особенно у 
детей с особыми потребностями. 
Они развивают тело и укрепляют 
психологическую устойчивость, 
уверенность в себе, формируют 
дисциплину и самоконтроль. 
Регулярные тренировки при-
учают к режиму, ответственности 
и порядку. 

Развивают умение управлять 
эмоциями, что особенно важно 
для детей с гиперактивностью, 
аутизмом или тревожными 
расстройствами. Появляется 
уверенность в себе. Освоение 

новых боевых техник дает ре-
бенку чувство успеха и веру в 
собственные силы. Помогает в 
преодолении трудностей (напри-
мер, выполнение ката, сдача на 
пояс), укрепляет самооценку. Вы-
рабатывает стрессоустойчивость. 

Потому как физическая ак-
тивность помогает снизить 
уровень тревожности, агрессии 
и напряжения. А специальные 
дыхательные и медитативные 
техники (используемые в каратэ, 
айкидо) улучшают концентра-
цию и способность справляться 
со стрессом. Кроме того, обще-
ние с тренером и сверстниками 
приводит к развитию коммуни-
кационных навыков, ведущих к 
социализации, в особенности у 
детей с аутизмом или задерж-
ками развития. 

Как видите, боевые искусства 
становятся не просто трениров-
кой, а средством гармоничного 
развития, помогая детям преодо-
левать трудности и раскрывать 
свой потенциал.

– Какие принципы, выне-
сенные из большого спорта 
по каратэ, стали для вас клю-
чевыми в жизни и тренерской 
деятельности?

– Боевые искусства учат не 
сдаваться, не бояться трудностей, 
а преодолевать их шаг за шагом. 
Терпение и настойчивость раз-
виваются благодаря регулярным 
тренировкам и поэтапному осво-
ению целого ряда техник, с кото-
рыми в процессе ознакомятся все 
наши ученики. Эти принципы 
формируют не только бойца, но 
и личность. В тренерской прак-
тике они помогают передавать 

ученикам не только боевые на-
выки, но и закаленный характер, 
дисциплину и внутреннюю силу. 

– Ваши планы на будущее? 
Будете ли развивать и про-
должать этот проект дальше?

– Наш проект – это не просто 
спортивный комплекс или центр 
боевых искусств, а масштабная 
инициатива с огромным соци-
альным значением. Мы стре-
мимся не только обучать, но и 
создавать пространство, где каж-
дый, независимо от физических 
или финансовых возможностей, 
сможет прийти и раскрыть свой 
потенциал. 

Сюда же будет входить под-
готовка тренеров, умеющих 
работать с детьми с особыми 
потребностями, подготовка 
тренеров и воспитание нового 
поколения наставников. Сотруд-
ничество с медицинскими и пси-
хологическими специалистами. 
Сотрудничество с государствен-
ными структурами, фондами и 
частными инвесторами. 

Вне всяких сомнений, ис-
тинное добро и благородные 
поступки не остаются незаме-
ченными – они находят отклик, 
распространяются, пробуждая 
в людях стремление к лучшему. 
Когда мы становимся свидетеля-
ми, а тем более участниками ис-
креннего проявления силы духа, 
милосердия или преданности 
делу, это невольно рождает в нас 
желание перенять этот опыт. Так 
доброе начало превращается в 
цепную реакцию, а благородные 
поступки множатся, создавая но-
вое пространство для роста, вдох-
новения и перемен к лучшему.

В футбол… 
по IТ-технологии

Четыре года назад в Павлодарской области сообщили, что на цифровые 
технологии переходят образование, здравоохранение, ЖКХ, транспорт 
и безопасность. А теперь в этом ряду цифровизированных сфер – спорт, 
и в частности спортивный клуб «Иртыш».
Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Ольги БУГАЕВОЙ

Управление индустриально-инновационного 
развития на эти цели за первые три года 

потратило 1,48 млрд тенге в рамках программы 
«Цифровой Казахстан».  Затем, когда в 2023 
году в Казахстане Аэрокосмический комитет 
МЦРИАП РК и ТОО «Ghalam» подписали Договор 
на выполнение работ по созданию группиров-
ки спутников дистанционного зондирования 
Земли среднего разрешения  «KazEOSat-MR», 
диапазон охвата отраслей экономики резко 
расширился. 

В результате реализации проекта будет соз-
дана система, состоящая из трех космических 
аппаратов, позволяющая осуществлять ежеднев-
ную съемку заданной территории Казахстана. В 
частности, одной из передовых отраслей эконо-
мики, использующих данные ДЗЗ для принятия 
управленческих решений, стала сельскохо-
зяйственная отрасль, в которой космические 
снимки среднего разрешения применяются при 

проведении мониторинга темпов и площадей 
уборки урожая, целевого использования всех 
категорий сельскохозяйственных угодий, оценки 
состояния, степени деградации и продуктивности 
пастбищной растительности и так далее. 

В том числе рационального использования зе-
мель, мониторинга лесных, водных ресурсов, мест 
незаконной добычи общераспространенных 
полезных ископаемых, чрезвычайных ситуаций, 
и это далеко не полный список направлений 
цифровизации. Если поначалу, к примеру, новую 
технологию у себя внедряли лишь крупные про-
изводства, то в дальнейшем – средние и даже 
малые, так как убедились в эффективности и 
перспективе новинки. 

К примеру, в областном центре задействовали 
систему отслеживания движения общественного 
транспорта. Она позволит не только видеть, где 
находится автобус, но и анализировать, соблюда-
ется ли интервал движения, выявлять отставание 
от графика. Тогда в пилотном режиме на двух 
маршрутах первого автопарка даже запустили 
программу «Magneti», определяющую усталость 

водителя и фиксирующую его разговоры по 
мобильному телефону и курение. 

Так, поэтапно цифровизация в регионе расши-
рила сферы применения. И не только в отраслях 
экономики и социальной сфере, но даже в спорте. 
Примером стал футбольный клуб «Иртыш», ко-
торый, как сообщил в Instagram официальный 
аккаунт клуба, заключил партнерское соглашение 
с Catapult. Это, как сообщается, «трекер для отсле-
живания эффективности футбольных тренировок, 
расположения игрока на поле, его активности и 
множества других показателей. После того как 
футболист надел специальный жилет, можно 
детально отследить его положение на поле, актив-
ность, скорость, силу и физическое состояние. Эта 
информация чрезвычайно полезна как тренерам, 
так и медперсоналу любой команды».

Что подтверждают и представители клуба: 
«Мы рады нашему сотрудничеству и высоко 
ценим этот партнерский проект. Для нас это 
важный шаг в развитии клуба, который позволит 
вывести подготовку команды на новый уровень 
благодаря передовым технологиям. Мы уверены, 
что это сотрудничество принесет значительные 
преимущества и поможет добиться высоких 
результатов».

В будущем так же масштабно начнет внедрять-
ся и искусственный интеллект.
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